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 ‐ Алексей Сиделёв не боится никакой работы: это у него в характере

«Человеком года Металлоинвест» в номинации «Качество» в конце прошлого 
года признали токаря управления по производству запасных частей ОЭМК 
Алексея Сиделёва. Коллеги едины во мнении: тут и награда — заслуженная,  
и номинация — правильная. Токарь, чей стаж работы на комбинате превышает 
четверть века, способен вникнуть в самое нестандартное задание —  
и выполнить его безукоризненно. 
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С дипломом — 
сразу на комбинат 
Почему студент МИСИС 
не сомневается в своём 
металлургическом будущем 
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Наша задача — не тренды, 
а эффективность
Как Металлоинвест  
решает задачу  
импортозамещения
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Стужа 
без последствий
Как сберечь  
себя и близких  
в сильные морозы
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Евгений Дмитриев, 
Алексей Строев 
Фото Владимира Авдеева

«Волшебник»  
из министерства

Девятилетний Стёпа Агель-
ский из Новочебоксарска в вос-
торге от техники. 

— Если он на прогулке уви-
дит какой-нибудь трактор — его 
за уши от него не оттащишь! — 
рассказывает его мама, Екатери-
на Агельская. — Все книги, рас-
краски сына — исключительно 
на технические темы. А игруш- 
ки — это исключительно машин-
ки. Любимая — экскаватор.

Нагружая в песочнице игру-
шечный самосвал, Стёпа мечтал 
хотя бы на время сесть за рычаги 
настоящей машины. Его фанта-
зия сбылась благодаря «Ёлке же-
ланий»: мама мальчика написа-
ла письмо на сайт всероссийской 
акции. Так о детской мечте уз-
нал заместитель министра про-
мышленности и торговли России  
Михаил Иванов.

Замминистра связался с ве-
дущим российским производи-
телем тяжёлой техники — УЗТМ-
Картэкс, чтобы уточнить, на ка-
ких отечественных предприя-
тиях работают выпускаемые на 
заводе машины. Уральцы поре-
комендовали проверенного вре-
менем партнёра — Михайловский 
ГОК.

БЛАГО ТВОРИ

Самый юный машинист
Мальчик из Чувашии мечтал хотя бы на несколько минут  
стать экскаваторщиком. И его мечта сбылась!

Ночной поезд привёз Степана 
с мамой в столицу. Первым делом 
они приехали на работу к Михаи-
лу Иванову, который стал для них 
персональным Дедом Морозом. 
Прильнув к окну, маленький 
гость наблюдал Москву из ок-
на башни небоскрёба, в котором 
размещается министерство. 

— Тебя ждёт поездка на боль-
шое месторождение, где добы-
вают железную руду, — напут-
ствовал мальчика замминист- 

ет экскаватор с объёмом ковша  
в 20 кубометров. 

Мальчишка буквально застыл 
на месте при виде исполинской 
машины и её огромного ковша, 
черпающего горную массу из за-
боя. Но быстро овладел собой и 
уверенными шагами двинулся 
к экскаватору. Машинист Вла-
димир Могилин, удостоенный 
звания «Человек года Михай-
ловского ГОКа», помог ребёнку 
взобраться в кабину и усадил в 
кресло.

— Смелее! — подбодрил Сте-
пана экскаваторщик. — Видишь 
джойстики управления? Сейчас я 
покажу тебе, как они работают, и 
мы с тобой загрузим настоящий 
самосвал! 

Опытный машинист поло-
жил свои умелые руки поверх 
рук мальчика.

— Плавно опускаем, — гово-
рит машинист, и огромный ковш 
послушно идёт к основанию за-
боя. — А теперь — зачёрпываем…

Через несколько минут Степан 
полностью загрузил 240-тонный 
БелАЗ горной породой. 

— Эмоции просто зашкалива-
ют. Эти минуты сын запомнит на 
всю жизнь, — уверена Екатерина 
Агельская. 

После работы в карьере гостей 
ждал сытный обед, как у настоя-
щих горняков. Радость Степана 
разделили и сотрудники Михай-
ловского ГОКа, которые помог-
ли исполнить его мечту: нена-
долго они тоже стали добрыми 
волшебниками. 

 ‐ Вместе с экскаваторщиком Степан загрузил горной массой полный кузов большегрузного самосвала

Шаг в будущее 
Каким будет корпус флотационного обогащения на Лебединском ГОКе 

Евгения Шутихина 
Фото  
Александра Белашова

Флотация — один из 
самых эффектив-
ных методов из-

влечения железа из ру-
ды, позволяющий повы-
сить его содержание в 
концентрате. Включение 
этой технологии в уже 
су ществу ющий произ-
водственный процесс по-
зволит улучшить качество 
продукции. Содержание 
железа общего увеличит-
ся до 71,1  %, а диоксида 
кремния наоборот — сни-
зится с 2,3 % до 1,23 %. Та-
кой концентрат — отлич-
ное сырьё для производ-
ства окатышей премиаль-
ного класса. 

Первую сваю в фун-
дамент будущего корпу-
са флотационного обога-

щения рабочие Рудстроя 
вбили в присутствии ру-
ководителей комбина-
та. По словам директора 
по инвестициям и разви-
тию Лебединского ГОКа  
Сергея Нужного, к разра-
ботке проекта флотации 
компания приступила ещё 
в 2018 году. Генеральным 
проектировщиком высту-
пил Городской институт 
проектирования метза-
водов. Разработанная до-
кументация получила по-
ложительные заключения 
Государственной экологи-
ческой и Главной государ-
ственной экспертиз. 

Сейчас на площадке го-
товят котлован и основания 
под фундаменты здания и 
оборудования. В течение 
года приступят к монтажу 
металлоконструкций.

— Для нас это один 
из ключевых объектов  
на тек у щий год. Об-

щий объём строительно- 
монтажных работ соста-
вит порядка двух мил- 
лиардов рублей, — отме- 
чает исполняющий обя-
занности генерального ди-
ректора Рудстроя Сергей 
Храмов. 

Технологическое обо-
рудование поставит ком-
пания «РИВС» из Санкт-
Петербурга. По словам 
руководителей проекта, 
этот производитель хоро-
шо зарекомендовал себя 
как в России, так и за ру-
бежом. Он же занимался 
поставками аналогично-
го оборудования на Ми-
хайловский ГОК — для 
строительства комплек-
са дообогащения кон- 
центрата.

Ввести новый объект  
Лебединского ГОКа в экс-
плуатацию планируют 
в третьем квартале 2026 
года.

Ильдар Искаков, 
управляющий директор 
Лебединского ГОКа:

‟ Концентрата с содер-
жанием железа более 
71 % в России нет ни у 

кого. В мире единичные компа-
нии способны производить про-
дукцию такого высокого каче-
ства. Реализация проекта по-
высит технико-экономические 
показатели всех классических 
металлургических процессов и 
обеспечит дальнейшее сниже-
ние выбросов углекислого га-
за при производстве стали. И это 
не просто повышение всех на-
ших конкурентных преимуществ, 
но и, прежде всего, первое зве-
но крупнейшей цепочки техно-
логического перевооружения и 
строительства новых объектов 
Металлоинвеста.

Прямая речь

≈ 100
появится на комбинате 
благодаря вводу нового 
объекта в строй.

новых рабочих мест

> 6
составит объём инвестиций 
Металлоинвеста в проект.

млрд 
рублей

> 10
концентрата  с улучшенными 
характеристиками 
позволит производить 
оборудование корпуса 
флотационного 
обогащения.

млн тонн  
в год

ра. — Вот съездите —  поделитесь 
со мной впечатлениями: мне и са-
мому интересны такие машины.

Мечта  
сбывается

Следующая точка маршрута —  
Железногорск. В день приезда в 
городе горняков бушевала ме-
тель, но разве это помеха на пу-
ти к мечте? Стёпа и мама никог-
да не слышали о Михайловском 

ГОКе. Знакомство с комбинатом 
началось в музее истории пред-
приятия. Независимо от возраста 
и статуса гостей — обязательный 
вводный инструктаж по охране 
труда и переодевание в спец- 
одежду. Затем представители 
комбината показали карьер, рас-
сказали о том, как добывают же-
лезную руду и как из неё произ-
водят концентрат и окатыши. По 
серпантинным дорогам рудника 
спустились в забой, где работа-

• • ПРОИЗВОДСТВОПРОИЗВОДСТВО
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Елена Титова 
Фото Ивана Куринного

Что сделать в ситуа-
ции, когда многие за-
падные партнёры от-
казываются от сотруд-
ничества с российским 

бизнесом? В чём особенности им-
портозамещения в сфере чёрной 
металлургии? Какими принципа-
ми руководствуется Металлоин-
вест при выборе партнёров? Эти 
и другие вопросы мы обсудили с 
директором по снабжению ком-
пании Иваном Буяновым.

— Иван Сергеевич, какие за-
дачи стоят сегодня перед служ-
бой снабжения Металлоинвеста?

— В глобальном смысле цель у 
всех подразделений одна — обес-
печить высокие финансовые ре-
зультаты и сделать нашу компа-
нию ещё более успешной. Конеч-
но, у каждого направления есть 
свои нюансы. Так, служба снаб-
жения должна в срок обеспечить 
производство качественными ма-
териалами, оборудованием и сер-
висными услугами. 

С прошлого года важнейшей 
задачей для нас стало импорто-
замещение, поиск новых партнё-
ров, которые смогли бы заменить 
западных поставщиков, поки-
нувших российский рынок. За-
воды ГБЖ, установки металлиза-
ции, работающие по технологии 
прямого восстановления железа 
MIDREX, практически целиком 
строились на европейском и аме-
риканском оборудовании. Соот-
ветственно, остро встал вопрос 
закупки сменного оборудования 
запчастей, комплектующих, рас-
ходников для проведения ремон-
тов и обслуживания. 

— Получилось?
— Сегодня наши комбинаты 

работают стабильно. Значит, мы 
с этой задачей справляемся. Мо-
ниторим рынок, подбираем ана-
логи, ищем альтернативные ло-
гистические маршруты. Нельзя 
сказать, что сейчас актуальность 
вопроса ниже, чем год назад. Дру-
гое дело, что у нас уже есть пони-
мание, кто может поставить нам 
ту или иную позицию. 

Чем поможет Поднебесная

— В числе наших поставщи-
ков были ведущие производи-
тели оборудования и техноло-
гий для отрасли. Реально ли 
найти не просто замену, а пол-
ноценную альтернативу?

— В первые месяцы санкци-
онных ограничений и мы, и на-
ши коллеги по отрасли были за-
жаты в жёсткие сроки: заместить 
«выпавшие» позиции требовалось 
оперативно. В тот момент рассма-
тривали любые более-менее при-

ТЕХНОЛОГИИ

Наша задача — не тренды,  
а эффективность
Как Металлоинвест ищет новых партнёров в России и за её пределами

емлемые варианты. Но наш опыт 
и высокий уровень проработки 
рынков помогли быстро адапти-
роваться к новым условиям. На-
пример, без проблем решить во-
просы с поставками прокатных 
валков, катализатора, реакцион-
ных труб и многих других пози-
ций. Оказалось, довольно много 
компаний готовы поставлять нуж-
ные нам продукты достойного ка-
чества. Так что да, полноценные 
альтернативы есть. 

— Речь о представителях 
Китая?

— В первую очередь о них. Про-
мышленная выставка «МЕТАЛЛ-
ЭКСПО» подтвердила, что китай-
ские компании не собираются 
упускать хороший момент зайти 
на российский рынок. Мы увиде-
ли множество потенциальных но-
вых игроков. Но новых игроков 
именно на российском рынке, а не 
в индустрии, поскольку это силь-
ные предприятия с современны-
ми мощностями. 

Некоторые из них официально 
выпускают продукцию под брен-
дом западных фирм. Например, 
есть завод, который производит 
насосное оборудование извест-
нейшей марки. И это не реплики, 
а оригиналы, изготовленные со 
строгим соблюдением техноло-
гии, при наличии всех техничес-
ких документов и лицензий… В 
этом и аналогичных случаях по-
купатель фактически меняет не 
производителя, а продавца.

Другой пример — компания Lee 
Jun, соглашение с которой Метал-
лоинвест подписал в прошлом го-
ду. Фирма имеет собственные тех-
нологии. По качеству и техничес-
ким характеристикам брикет-
прессы, которые она поставит на 
Лебединский ГОК, превосходят 
западные аналоги. 

Эти предприятия существуют 
много лет, но ранее нам были не 
знакомы: мы ориентировались на 
другой рынок. Сегодня они пред-
лагают хорошие условия, дают га-
рантии качества и готовы дораба-
тывать свой продукт под требова-
ния покупателя. Наша задача —  
договориться не о разовых постав-
ках, а о комплексном сотрудниче-
стве в среднесрочной перспекти-
ве, включая ремонты, обслужива-
ние, организацию промежуточ-
ных складов. 

— Но ведь с некоторыми ки-
тайскими компаниями мы со-
трудничаем давно?

— Конечно, и наши связи толь-
ко крепнут. Китайские экскава-
торы впервые появились на Ми-
хайловском ГОКе весной 2020 года 
и сегодня показывают потряса-
ющую производительность. Хо-
рошо себя зарекомендовала на  
ГОКах карьерная техника: погруз-
чики, гусеничные бульдозеры и 
так далее.  

Шанс для бизнеса

— Флагманы отечественно-
го машиностроения и иных 
отраслей вам хорошо извест-
ны. А как вы находите малые 
и средние компании, кото-
рые производят то, что нуж-
но Металлоинвесту? 

— Мы взаимодействуем с Кор-
порацией МСП. Она занимается 
поддержкой малого и среднего 
бизнеса, помогает ему получить 
господдержку на развитие произ-
водства и найти потенциальных 
покупателей. 

СПРАВКА

Иван Буянов работает 
в службах снабжения 
и продаж Металлоин-
веста почти 12 лет. За-
нимал ответственные 
должности на Ураль-
ской Стали, ОЭМК, на 
Михайловском ГОКе. 
Руководил коммерчес-
кой дирекцией МГОКа, 
представлял интересы 
компании в торговом 
доме в Швейцарии. В 
2023 году возглавил 
дирекцию по снабже-
нию Металлоинвеста.

Небольшим локальным фир-
мам зачастую просто не хватает 
ресурсов, чтобы громко о себе зая-
вить. Либо их производственные 
мощности недостаточны, чтобы 
удовлетворить спрос большо-
го числа потребителей. Уход за-
падных поставщиков дал таким 
компаниям шанс. Их заметили, с 
ними стали сотрудничать, у них 
появились новые возможности. 

— Такие предприятия могут 
конкурировать по цене, напри-
мер, с теми же китайцами?

— Бывает, что отечествен-
ный продукт дороже. Но это тот 
случай, когда цена — важное, 
но не единственное условие со-
трудничества. Мы рассматри-
ваем совокупность факторов: 
как минимум — соотношение 
цены, качества, сроков. Нуж-
но смотреть и на перспекти-
ву: если предприятие способ-
но развивать свои технологии, 
то это потенциально хороший  
партнёр, и взаимодействие  

с ним будет полезным. Мы нау-
чились отличать такие компании 

от «однодневок».

В разные корзины

— А как же работа с отече-
ственными поставщиками? 

— Про локализацию произ-
водств сегодня говорят даже на 
правительственном уровне. Ме-
таллоинвест тоже заинтересован 
в том, чтобы деньги оставались 
внутри страны, чтобы развива-
лись российские производители 
материалов, оборудования, ус-
луг и передовых технологий. Но 
нельзя складывать яйца в одну 
корзину. Поэтому мы стараем-
ся диверсифицировать закуп-
ки и выбирать лучшее из того, 
что предлагает рынок в разных 
секторах.

Чтобы занять высокотехноло-
гичную нишу, нужно иметь базу: 
производственное и лабораторное 
оборудование, квалифицирован-
ных специалистов, собственные 
разработки…  К сожалению, боль-
шинство отечественных компа-
ний только начинают свой путь в 
этом направлении. Тем не менее 
в стране есть предприятия — не 
только крупные, но и средние, и 
даже малые, — которые способ-
ны уже сейчас давать неплохой 
продукт. И мы с ними успешно 
работаем. 

— В к а к и х с ф ер а х 
сильны российские ком- 
пании?

— В самых разных. Од-
но из направлений, где они 
представляют очень до-
стойные разработки, — это 
IT. Машинное обучение, ма-
шинное зрение, видеона-
блюдение, искусственный 
интеллект — всё это актуаль-
но для наших комбинатов.

— И всё это сегодня  
в тренде…

— Трендов много, но не 
все они имеют для нас эко-
номически значимый ре-
зультат. И в производстве, 
и в закупках, и в прода-
жах гораздо важнее быть  
эффективным, чем ска-
зать: «А у нас это тоже 
есть!». Поэтому, получив 
предложение, мы снача-
ла пытаемся разобраться: 
как оно поможет улуч-
шить тот или иной про-
цесс, что даст нам со-
трудничество с данным 
поставщиком.

У Металлоинвеста в 
России немало партнё-
ров, с которыми дав-
но налажено проч-
ное сотрудничество. 
Появляются и новые 
контрагенты, готовые 
браться за сложные 
задачи, максимально 
погружаться в пробле-
матику, работать оперативно  
и чётко. 

В компании
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«Как влитой!» — 
говорит про се-
бя Алексей Си-
делёв, характе-
ризуя трудовой 

путь на ОЭМК. Его токарный стаж 
перевалил за четверть века. Не раз 
награждённому корпоративными и 
областными наградами, в 2023 году 
Сиделёву присвоили звание «Чело-
век года Металлоинвест».

 Штучный товар

На токарном станке, за которым 
работает Сиделёв, семь рычагов 
управления. Они отвечают за пуск 
и остановку агрегата, перемещение 
суппорта с резцом, скорость враще-
ния обрабатываемой детали. Но эти-
ми рычагами управляет человек: без 
токаря любой станок — всего лишь 
железо. На предприятии хорошие 
станочники — на вес золота: имен-
но они делают уникальные запасные 
части для ремонта оборудования.

— Оси, валы, шестерни — мы мо-
жем всё, — с законной гордостью 
говорит Алексей Сиделёв. — Зада-
ния у нас индивидуальные, и «то-
вар» получается всегда штучный! 

Одна из уникальных задач — из-
готовление четырёхметровых валов 
диаметром 120 мм для механизма 
пил горячей резки сортопрокатно-
го цеха № 1. Их нужно было сделать 
трёхзаходными, нарезав параллель-
но три резьбы вместо одной. Причём 
максимально точно — чтобы стоки-
лограммовую гайку смогли накру-
тить без чрезвычайных усилий, но 
при этом она сидела бы надёжно, 
без люфта. Конечно, пришлось по-
потеть. Но техконтроль принял ра-
боту без нареканий.

Детали приходится изготавливать 
самые разные, до семи метров в дли-
ну. Разброс в точности обработки —  
от миллиметра до микрона, когда 
в отполированный металл можно 
смотреться, как в зеркало. Целый на-
бор измерительных инструментов —  
от штангенциркуля до нутромера, 
определяющего размер внутренних 
полостей детали. В своём хозяйстве 
токарь разбирается досконально. И 
не только в своём: за время работы 
Сиделёв получил профессии фрезе-
ровщика, стропальщика, научился 
работать на шлифовальном станке. 

Новый день — новый опыт

Запчасти Сиделёв делает безу-
пречно. Контролёры ОТК неизмен-
но принимают его работу с первого 
раза и без замечаний.

— Главное, когда стоишь у стан-
ка, — точность и внимание, — рас-
сказывает токарь. — Если хоть на 
секунду отвлёкся, задумался о дру-
гом, упустил процесс обработки, 
то всё может закончиться браком. 

Работу над новой запчастью 
он начинает с изучения чертежа. 
Нужно учесть не только размеры и 

ЧЕЛОВЕК ГОДА

Крепи деталь надёжно
Почему токарь Алексей Сиделёв учится всю жизнь

конфигурацию будущей детали, но 
и марку стали:  для каждой нужен 
свой режим резания, свои резцы. 
Прежде чем запустить станок, мас-
тер тщательно обдумает каждый 
шаг, каждую операцию. Совсем как 
шахматный гроссмейстер перед от-
ветственным матчем. 

— Сколько времени нужно, 
чтобы стать токарем?

— Более-менее нормальным — 
хотя бы лет пять, — отвечает Алек-
сей Сиделёв. — А совершенным 
не станешь никогда. Каждой ста-
ли нужно подобрать новые резцы, 
новые режимы и обороты станка. 
Можно отработать и тридцать, и со-
рок лет, и всё равно будешь учиться, 
каждый день узнавать что-то новое. 

Что-то новое можно и придумы-
вать самому: токарь — неутомимый 
поставщик новых технических идей 
и предложений. Касаются они в ос-
новном конструкции оправок — кре-
плений для резца и сверла. В оправ-
ках «от Сиделёва» резцы быстрее то-
чат заготовку, их легче заменить, а 
сама деталь меньше вибрирует. Луч-
шие решения охотно используют и 
другие токари. И это главная награ-
да для рационализатора.

Кто хочет — тот работает

Токарь с таким опытом не мог не 
стать наставником. Только в про-
шлом году он помог в профессио-
нальном росте двум молодым то-
варищам по цеху.

— Как оцениваете сегодняш-
нюю молодёжь? Может работать?

— Знаете, люди разные. Так бы-
ло и двадцать пять лет назад, так 
и сейчас. Кто хочет трудиться, ста-
рается — те становятся профессио-
налами. Кто не хочет — тот у нас 
не задерживается. Но к нам много 
хватких ребят приходит!

Минимум два-три месяца опыт-
ный токарь всегда рядом со ста-
жёром — пока тот не получит са-
мостоятельный допуск. До этого 
заветного момента новичок смот-
рит за работой мастера, вникает, 
запоминает. 

— Первым делом учу правилам 
безопасности, рассказываю про на-
ши риски, — говорит Сиделёв. — 
Пожалуй, самый большой из них —  
плохо закреплённая в патроне 
станка деталь. При обработке она 
может вылететь из кулачков, сло-
мать резец — об этом нужно пом-

нить. «Крепи деталь надёжно!» — 
так меня в своё время учили ста-
рые токари. И эту фразу уже я обя-
зательно говорю молодым.

Яблони и не только

В беседе Алексей Сиделёв спо-
коен и рассудителен. И трудится он 
так же, без суеты и штурмовщины.

— В токарном деле если работать 
на износ, долго не продержишь-
ся, — объясняет собеседник. —  
Это тут же скажется на точности. 
Перед каждой сменой обязатель-
но нужно привести мысли и эмо-
ции в порядок.

Настроиться на работу тока-
рю помогает возведённый своими 
руками дом. Староосколец в шут-
ку называет себя помещиком: на 
участке в 32 сотки вырастил боль-
шой сад, в урожайные годы яблок 
хватает почти до самой весны. Ря-
дом с домом — большой хозяй-
ственный блок со всем мужским 
инструментарием.

— Токарный станок, конечно, то-
же есть? — подначиваю Алексея.

— Нет, жена не дала мне его по-
ставить! — смеётся Сиделёв. — Но 
деревообрабатывающий станок од-
но время был.

Ещё он заядлый грибник: в хоро-
ший сезон набирает по окрестным 
лесам рыжики и маслята. Любит 
порыбачить, причём как зимой, так 
и летом. После такого отдыха воз-
вращается в цех с новыми силами.

Всё ладится

Узнав, что токаря признали Че-
ловеком года, коллеги сказали: «За-
служил!». Сам же он уточняет, что 
сложные детали делает не один — 
без товарищей бы не справился. 

— Когда вы уходите домой в 
хорошем настроении?

— Когда работа ладится, и за 
день сделал то, что планировал и 
даже больше, — подумав, говорит 
Алексей Сиделёв. — Когда у ребят 
в цеху хорошее настроение, в пере-
рыве пообщались, посмеялись. Ве-
чером ты выключаешь станок, уби-
раешь рабочее место. И тогда у тебя 
на душе покой и радость.

Звание «Человек года 
Металлоинвест» Алексею 
Сиделёву присудили  
в номинации «Качество».  
В 2023 году токарь 
управления по производству 
запчастей (УПЗЧ) участвовал 
в изготовлении целого 
комплекта оборудования для 
сортопрокатного цеха № 2:  
прокатных валков, вала-
шестерни и зубчатого колеса 
для вертикальных клетей. 

Прямая речь

Илья Кашин,  
начальник 
станочного участка 
механического 
цеха УПЗЧ  
ОЭМК:

‟ Алексей 
Иванович 
никакой ра-

боты не боится — это 
у него в характере. В 
любую непростую де-
таль, в самое слож-
ное задание вникнет, 
разберётся — и обя-
зательно сделает. При 
этом качество будет 
безукоризненным!

 ‐ На своём станке Алексей Сиделёв может выточить практически любую деталь
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С Богданом Остриковым 
мы столкнулись в ко-
ридоре четвёртого кор-
пуса Старооскольского 
технологического ин-

ститута имени А. А. Угарова, ког-
да он бежал с очередной консуль-
тации. Эти дни у первокурсников 
филиала НИТУ «МИСИС» горячие: 
они сдают первую сессию. И вспо-
минать о Татьянином дне ребятам 
особо некогда. 

— Богдан, как сессия даётся?
— Приходится попотеть, — 

признаётся парень. — Зачёты, 
допуски, экзамены. Математи-
ку, химию, компьютерную гра-
фику вроде осилил. Осталась 
информатика.

— Вы изучаете компьютер-
ную графику?

— Ну да, это практически то 
же черчение, только на компью-
тере. Нам же придётся работать 
с чертежами. 

Цель вижу

— Можно сказать, что ты   
технарь?

— Думаю, можно, — соглаша-
ется первокурсник. — И, надеюсь, 
ещё и будущий металлург.

После девятого класса он по-
нял: пора всерьёз задуматься о бу-
дущем. Образ цели далеко искать 
не пришлось: Оскольский электро-
металлургический комбинат — вот 
он, рядом! Здесь работают родные, 
знакомые. А прямая дорога к ком-
бинату лежит через МИСИС. 

Когда пришло время готовить-
ся к единому госэкзамену, парень 
выбрал русский язык, информа-
тику и математику. Сдав экза-
мены и получив при этом около  
200 баллов, без колебаний подал 
документы в МИСИС. А 1 сентя-
бря обрадовался вдвойне: ведь он 
стал не только студентом вуза, но 
и обладателем стипендии имени 
Варичева.

— Помогает стипендия?
— Да, она очень пригодилась, —  

признаётся Богдан. — Первый се-
местр — период адаптации: надо 
по максимуму вникать в учёбу. 
А благодаря стипендии можно 
меньше думать о материальных 
вопросах. 

Учиться осознанно

— В вузе нагрузка большая, но 
морально проще, чем в школе, — 
говорит Богдан. — Во-первых, ин-
тересно: появились новые пред-
меты, которых в школе не было. 
Во-вторых, ты понимаешь: они 
нужны для того, чтобы стать хоро-
шим специалистом. И уже учишь-
ся осознанно.

25 ЯНВАРЯ — ДЕНЬ РОССИЙСКОГО СТУДЕНЧЕСТВА

С дипломом –  
сразу на комбинат
Почему студент МИСИС не сомневается в своём металлургическом будущем

Друзья. Спорт. Тургенев

Чтобы не потерять в студен-
ческой круговерти форму, перво-
курсник ходит на силовые тре-
нировки в фитнес-клуб «Айс-
берг». Приехав домой, старает-
ся выбраться на прогулку с гро-
мадным, но неизменно добрым 
сенбернаром Барри. А в ценные 
минуты тишины он не прочь по-
читать. Любит классику, предпо-
читает мистику Булгакова. Регу-
лярно возвращается к Тургеневу.

— Богдан, ну где современ-
ная молодёжь, а где классика?

— Классика — это вечные те-
мы, — не соглашается студент. — 
Добро и зло, отношения богатого 
мира и бедного, противостояние 
отцов и детей у Тургенева…

— Отцам всегда надо проти-
востоять, как считаешь?

— Да вообще не надо. Можно 
и нужно находить общий язык —  
со всеми.

Девушки у Богдана нет. Перво-
курсник уточняет: пока нет. Он 
просто не ставил себе такую за-
дачу — сейчас другие приорите-
ты.  Но сессия не продлится вечно. 
Студенческая жизнь войдёт в раз-
меренную колею. Скоро весна… 

— Когда найдёшь свою по-
ловинку, скажешь ей о пятерых 
детях?

— А как же! — смеётся парень. 

Чудо

Сразу после получения дипло-
ма Богдан планирует идти устраи-
ваться на ОЭМК. 

— Хотелось бы в сталепла-
вильный цех, — уточняет он. —  
Хочется жить на пользу людям. 
А металлург — это одна из самых 
важных для человечества профес-
сий. Вот был кусок руды,  а ты вы-
плавил из него сталь! Это же на-
стоящее чудо!

СПРАВКА

Стипендию имени Андрея Ва-
ричева, учреждённую Метал-
лоинвестом, с 2021 года вы-
плачивают первокурсникам 
МИСИС, зачисленным в вуз  
с лучшими результатами по 
ЕГЭ и обучающимся по про-
граммам «горное дело»  
(специалитет), «материалове-
дение и технологии материа-
лов» и «металлургия»  
(бакалавриат). В течение  
одного учебного года —  
с сентября по июнь включи-
тельно — стипендиаты ежеме-
сячно получают по 15 тысяч 
рублей. В этом году обладате-
лями стипендии стали 13 пер-
вокурсников университета. 

 ‐ Непреодолимых трудностей на факультете металлургических  
и машиностроительных технологий Богдан не встретил

 ‐  Каждый день приносит студентам новые знания

 ‐ Богдан совершенно точно знает, где пригодятся ему фундаментальные физические формулы

Осознанно парень начал вни-
кать в природу и свойства тепло-
изоляционных материалов. Позна-
комился с сырьевой и топливной 
базой промышленного производ-
ства. Да и привычные школьные 
дисциплины — математика, хи-
мия, физика — раскрываются в ву-
зе с совершенно другой стороны. 
Чего стоит одна высшая математи-
ка с её производными, интеграла-
ми и функциями!

Впрочем, непреодолимых 
трудностей на факультете ме-
таллургических и машиностро-
ительных технологий СТИ НИТУ  
«МИСИС» Богдан не встретил. И 
главным, к чему пришлось при-
спосабливаться вчерашнему 
школьнику, стали… пары! Не сра-
зу получилось привыкнуть к тому, 
что занятия по одному предмету 
идут не 45 минут, а полтора часа. 

Только дом

От сессии до сессии живут сту-
денты весело… а Богдан и сейчас 
бодр и жизнерадостен. Может, по-
тому, что работать (вуз и есть сей-
час его работа) первокурснику не 
привыкать. Семья Остриковых жи-
вёт в собственном доме, а дом — 
это один непрекращающийся урок 
технологии. Родители с детства 
привили сыну трудолюбие. А ещё 
два старших брата помогали, по-
стоянно тормошили Богдана, не 
давая сидеть без дела. 

Поэтому за плечами первокурс-
ника МИСИС — не стаж многолет-
него сидения в гаджетах, а насто-
ящий мужской опыт. И машину 
может сам починить, если поломка 
несложная, и всеми домашними 
инструментами от топора-лопаты 
до болгарки-электросварки владе-
ет вполне уверенно. Вдвоём с от-
цом построили гараж — куда там 
наёмной стройбригаде!

— Богдан, где планируешь 
жить, когда отучишься, — в до-
ме или квартире?

— В доме, конечно! — не за-
думывается будущий метал-
лург. —  Строить буду сам. Думаю, 
получится. 

— Ну, и братья помогут, ес-
ли что?

— А как же! — улыбается 
Богдан. 

— Наверное, это непросто — 
быть третьим сыном в семье?

— Нет, нормально. Детей в семье 
должно быть много: это здорово!

— А сам сколько детей 
планируешь?

— Три… четыре… может,  
пять!  — уверенно ставит план-
ку парень.

Действительно, а почему бы 
нет?
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ПРИХОДИТЕ НА ВЫСТАВКУ

ВЫСТАВКА-ФОРУМ «РОССИЯ»  
БУДЕТ РАБОТАТЬ ДО 12 АПРЕЛЯ. 
Со вторника по четверг она при-
нимает гостей с 10:00 до 21:00,  
с пятницы по воскресенье —  
с 10:00 до 22:00. 
Выходной — понедельник. 
Все регионы представлены 
в 75-м павильоне.  
Самое удобное время  
посещения — утро и будние дни.  
Вход свободный.

 ‐ Губернатор Курской области Роман Старовойт лично проверил,  
как работают интерактивные элементы выставки

Культура

Юлия Матвейшина 
Фото Виктора Боровских

Как посреди зимы 
ощутить ароматы 
разнотравья, по-
слушать соловьи-
ную трель и по-

пасть в огромный рудный ка-
рьер? Всё это есть на ВДНХ, где 
на международной выставке 
«Россия» прошли Дни Белго-
родской и Курской областей. 

Заряжаем на успех

Стенды регионов на ВДНХ —  
словно оазисы среди зимы. 
Каждая территория представ-
ляет свои особенности и при-
влекает внимание посетите-
лей контрастами. Например, 
в зоне Курской области мож-
но ощутить ароматы не только 
травы и хлеба, но даже железа 
и молнии. Внимание многих 
привлёк живой папоротник на 
плодородном чернозёме. Ког-
да его привезли в ноябре, он 
был совсем небольшим, но по-
том быстро пошёл в рост. Ку-
ряне предусмотрели систему 
искусственного полива, обе-
спечили оптимальный баланс 
света и воздуха. 

— Наш стенд получил на-
звание «Соловьи и железо». И 
это не случайно. Курская об-
ласть славится своими недра-
ми. Но в то же время мы об-
ращаем внимание на то, что 
живём в экологически чистом 
регионе, — рассуждает губер-
натор Роман Старовойт.

На стенде Курской области 
можно не только услышать 
трель соловья, но и создать 
собственную уникальную ме-
лодию. И даже отправить ре-
зультат себе на электронную 
почту. 

ВЫСТАВКА

Приезжайте на ВДНХ
Чем удивляют белгородцы и куряне на выставке-форуме «Россия»

Олег Крестинин,  
генеральный директор 
Металлоинвеста:

‟ Масштабная выставка- 
форум «Россия»  
даёт посетителям  

понимание, в какой большой 
и красивой стране мы живём, 
куда в первую очередь нужно 
съездить, что посмотреть и чем 
насладиться.

Но главное сокровище — за-
пасы железной руды — хранят 
недра региона. На отдельной 
стойке наглядно показано, как 
ведёт себя порода, соприка- 
саясь с магнитом. Здесь же есть 
возможность совершить вир-
туальную экскурсию и увидеть 
огромный карьер с помощью 
VR-очков. А тех, кто хочет уви-
деть всё это вживую, сотрудни-
ки Михайловского ГОКа при-
глашают на реальную экскур-
сию в Железногорск. 

— Наша руда есть даже на 
космодроме Восточный, — с 
гордостью отмечает посетив-
ший выставку житель Желез-
ногорска Сергей Подустов. —  
Наверняка она там заря-
жает космонавтов на успех 
так же, как и нас, жителей 
Железногорска!

«Наши сердца с вами»

Стенд Белгородской облас-
ти тоже отражает гармонию 
природы и технологий. Здесь 
есть и роботы-помощники, 
которые упрощают жизнь лю-
дей, и все составляющие сла-
вы региона: плодородный чер-
нозём, меловые отложения и 
запасы железной руды. Карьер 
Лебединского ГОКа изображён 
в виде проекции и является 
верхним контуром стенда. А 
в день региона зрителям по-
казали фильм «Тяжёлый ме-
талл» о добыче и переработке 
железной руды под Губкином.

В этот день регион пришли 
поддержать спортсмены Фёдор 
Емельяненко, Светлана Хор-
кина, Сергей Тетюхин, Тарас 
Хтей, Вадим Немков. На стен-
дах других областей и респуб-
лик появились надписи: «Бел-
город, наши сердца с вами». 

— Белгородцы стойко вы-
держивают все неприятности, 

невзгоды, —  говорит двукрат-
ная олимпийская чемпионка в 
упражнениях на брусьях, пер-
вый заместитель начальника 
ЦСКА Светлана Хоркина. —  
Моё сердце — с моей малой 
родиной.

Размещённые на стенде фи-
гурки медсестры, волонтёра и 
военного и мальчика Алёши 
имеют реальные прототипы. 
И напоминают всем посетите-
лям, какое испытание на проч-
ность проходит сейчас Белго-
родская область. Но вместе  
с тем живые цветы на стенде — 
символ того, что жизнь в регио-
не продолжается. 

Среди посетителей выстав-
ки — семейная династия Ми-
шиных из Старого Оскола. Их 
общий стаж работы на метал-
лургическом предприятии — 
140 лет! 

— В конце 70-х на комбинат 
пришли мой тесть и моя ма-
ма, — рассказывает начальник 
юридического управления 
ОЭМК Сергей Мишин. — По-
том тёща. Потом отец. Затем 
я пришёл с женой. За нами —  
сыновья, невестка. Думаю, на 
комбинат придёт и внук. И это 
будет уже четвёртое поколе-
ние Мишиных на ОЭМК!

 / Со 2 по 4 февраля на выставке пройдут Дни Металлоинвеста

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 ‐ Стенд Белгородской области отражает гармонию природы и технологий
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периодической очистки пролётов 
крана от частиц мелкодисперс-
ного сора. 

Смазка без опаски

В рудоуправлении Лебедин-
ского ГОКа от опасной рабо-
ты отказался машинист экс- 
каватора. 

Наталья Хаустова  
Фото Александра Белашова 

Мы п р одо л ж аем 
рассказывать, как  
инструмент от-
каза от выполне-
ния небезопас-

ных работ позволяет повышать 
безопасность на предприятиях 
компании.

Опасный «сюрприз»

В тот день слесарь-ремонтник 
РМУ обогатительной фабрики 
Лебединского ГОКа Владислав 
Кочетков вместе с коллегами 
работал на участке № 2. Мастер 
сообщил, что ребят планируют 
перебросить на 17-ю технологи-
ческую секцию: надо заменить 
трубу, по которой вода попа-
дает в коробку промышленных 
стоков.

Как бригадир Владислав обя-
зательно проверяет рабочую 
площадку. Осмотрев место, где 
предстояло работать, он понял: 
запускать бригаду опасно. 

— Кабельная трасса — метал-
лический короб с десятками про-
водов, которые проходят вдоль 
фабрики, — упала на трубу слива 
промстоков, которую нам пред-
стояло заменить. При демонтаже 
конструкция могла «сыграть» и 
оборвать кабели. Напряжение в 
сети не меньше 380 вольт. Это 
смертельный риск поражения 
электрическим током, — пояс-
нил бригадир.

Кочетков обратил внимание и 
на другие моменты, которые угро-
жали безопасности ремонтников:

— Пространство не вымыли, 
освещения нет. А ремонтную 
площадку, на которой предстоя-
ло работать, приварили к тру-
бе. Срезаем трубу — рушится 
площадка.

Владислав Кочетков проин-
формировал мастера об отказе 
от небезопасных работ. Заполнил 
графы заявки и вернулся к брига-
де на прежний объект. 

Тем временем на участке раз-
работали план по устранению 
рисков. Персонал получил за-
дание восстановить целостность 
кабельного лотка и уложить в не-
го провода, а также установить 
светильники и качественно под-
готовить ремонтную площадку.

Видимость — нулевая

На участок обжига № 2, где ре-
монтировали конвейер, маши-
нист кранового участка фабрики 

Культура безопасности

ПРАКТИКА

Правильный выбор
В каких ситуациях останавливают работы сотрудники Лебединского ГОКа

«Напряжение в сети 
не меньше 380 вольт. 
Это смертельный 
риск поражения 
электрическим током».

«Пыль поднялась 
стеной. Остановила 
оборудование, потому 
что видимость —  
нулевая. Не видела  
ни груз, ни стропаль-
щиков. Решила не 
рисковать жизнью 
и здоровьем людей, 
которые находились  
в цехе».

«Конечно, волновался: 
какая будет реакция 
у начальника? Но 
никакого негатива  
в мою сторону  
не было. Сказали, 
что всё сделал 
правильно».

 ‐ Бригадир Владислав Кочетков всегда внимательно осматривает площадку перед работой

 ‐  Дарья Лебедева отка-
залась работать в условиях 
плохой видимости

 ‐ За отказ от небезопасной работы не ругают, а награж-
дают. Заместитель генерального директора по ПБОТиОС 
Металлоинвеста Александр Дьяконов вручил Павлу Щабельнику 
сертификат как лидеру проекта «PROриски»

— В системе автоматической 
смазки рабочего оборудования 
иногда бывают сбои, так что пе-
риодически проводим эту про-
цедуру в ручном режиме, — рас-
сказывает «отказник» Павел Ща-
бельник. — В тот день по графику 
предстояло обслуживание сед-
лового подшипника. Между по-
грузками автосамосвалов я от-
правился смазать этот узел.

Когда по маршевой лестнице 
поднимался на напорную пло-
щадку, то обнаружил, что она по-
вреждена из-за трещин в свароч-
ных швах, да и ограждение прак-
тически отсутствует. А высота-то 
немаленькая — порядка 8-10 ме-
тров! Падение оттуда грозило как 
минимум переломами.

Свои опасения Павел выска-
зал горному мастеру. Оповести-
ли и начальника участка — он по-
мог оформить отказ от небезо-
пасных работ через мобильное 
приложение Металлоинвеста: 
сделали фото, добавили описа-
ние риска. 

— Когда столкнулся с такой 
ситуацией, конечно, волновал-
ся: какая будет реакция у началь-
ника? — вспоминает Павел. — Но 
никакого негатива в мою сторону 
не было. Сказали, что всё сделал 
правильно.

Площадку и ограждение отре-
монтировали во время планового 
ТО. Но до этого времени экскава-
тор не стоял на приколе: для до-
ступа к нужным узлам привлека-
ли специальную вышку.

окомкования Лебединского ГОКа 
Дарья Лебедева пришла после по-
лучения наряд-задания. Прежде 
чем приступить к перемещению 
редуктора, сотрудница осмотре-
ла мостовой кран. Внешне каза-
лось, что неожиданностей про-
изойти не должно.

— Как только «двинулась» мос- 
том, пыль поднялась стеной. 
Остановила оборудование, по-
тому что видимость — нулевая, —  
рассказывает Дарья. — Не виде-
ла ни груз, ни стропальщиков. 
Решила не рисковать жизнью и 
здоровьем людей, которые на-
ходились в цехе.

Машинист крана позвонила де-
журному мастеру и объяснила, что 
перемещать тяжёлый груз с высо-
ты шестого этажа «на ощупь» —  
недопустимо. Затем открыла мо-
бильное приложение и заполнила 
необходимые графы.

— Оформление простое — всё 
сделала интуитивно, — оценила 
удобство цифровизации Дарья. —  
Мне почти сразу выдали другое 
задание.

Как и предполагала Лебеде-
ва, при работе обжиговых машин 
произошёл выброс технологичес-
кой пыли, которая осела на ме-
таллических конструкциях кра-
на. Впрочем, ремонт конвейера 
продолжили в тот же день — пос-
ле того, как техперсонал участка 
обжига № 2 очистил территорию 
от пыли. Чтобы избежать подоб-
ных ситуаций в будущем, в под-
разделении разработали график 
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СТУЖА
БЕЗ ПОСЛЕДСТВИЙ

БЕРЕГИТЕ 
ОРГАНЫ ДЫХАНИЯ.

На улице 
закрывайте нос 
и рот шарфом, 
согревая 
вдыхаемый воздух. 
И обязательно 
носите шапку 
с тёплыми 
перчатками  
или варежками.

•  ПРОВЕРЬТЕ АККУМУЛЯТОР. 
Изношенный агрегат подведёт  
в самый неподходящий момент, 
когда не сможет запустить 
застывший мотор. Лучше заменить 
его на новый. Если такой 
возможности нет, вечером ставьте 
аккумулятор на подзарядку или хотя 
бы снимайте с него клеммы.

•  ЗАПАСИТЕСЬ ПРОВОДАМИ. 
Выезжая на машине в сильный 
мороз, положите в багажник 
комплект для «прикуривания» 
аккумулятора, а в салон — 
автомобильную зарядку для 
телефона.

•  УЧИТЫВАЙТЕ РИСКИ 
ДАЛЬНЕЙ ДОРОГИ. Отправляясь 
в зимнее автопутешествие, 
возьмите с собой тёплую одежду  
и обувь. Захватите упаковку сухого 
горючего и мини-горелку, термос 
с чаем и запас воды. Не лишним 
будет и пауэрбанк — от него вы 
зарядите телефон, если машина 
сломается.

•  ВЫБИРАЙТЕ ПРАВИЛЬНУЮ ОДЕЖДУ. 
Она должна быть многослойной, но не 
стесняющей движения. Желательно —  
из натуральных материалов. В обувь  
подложите тёплые стельки.

•  ПЛОТНО ПИТАЙТЕСЬ. Морозы — крайне 
энергозатратное для организма время. Уделите 
место в рационе жирам и белкам животного 
происхождения, не пренебрегайте горячими 
блюдами и напитками. 

•  ПЕРИОДИЧЕСКИ ОБОГРЕВАЙТЕСЬ. Для 
этого нужно каждые 20-30 минут заходить 
в тёплое помещение. Если поблизости его 
нет, устройте физкультминутку: попрыгайте 
на месте, сделайте несколько энергичных 
упражнений, займитесь сгибанием рук и ног. 

•  ЗАБУДЬТЕ ПРО АЛКОГОЛЬ! 
Спиртные напитки создают ложное 

ощущение теплоты, расширяя 
сосуды. Вы можете неправильно 
оценить ресурсы своего 
организма и обморозиться. 

• СНИМИТЕ 
МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ 
УКРАШЕНИЯ. Замёрзшие на 
воздухе золотые и серебряные 

серёжки, цепочки, браслеты 
могут передать холод на участки 

кожи и травмировать их.

•  ОТЛОЖИТЕ ЗИМНИЕ 
ПОХОДЫ И РЫБАЛКУ. 
Низкие температуры — не самое 
лучшее время для долгого 
нахождения на природе. 

•  СКОРРЕКТИРУЙТЕ 
СПОРТИВНЫЙ ГРАФИК. 
В сильные холода лучше 
не практиковать обычные 
пробежки, тренировки и игры 
на открытом воздухе.

•  БЕРЕГИТЕ ДЕТЕЙ. Ограничьте 
время, проведённое ими на 
улице: ребёнку труднее понять, 
чем взрослому, насколько 
он замёрз. Если есть 
возможность, выходите 
на прогулку вместе 
с детьми: так они 
будут под вашим 
присмотром. А 
в самую стужу 
ребёнка лучше  
оставить  
дома. 

ОГРАНИЧЬТЕ АКТИВНОСТЬ ИЗБЕГАЙТЕ ОБМОРОЖЕНИЙ ПОДГОТОВЬТЕ АВТОМОБИЛЬ

В НАЧАЛЕ ГОДА ЗИМА 
УЖЕ ПОКАЗАЛА СВОЙ 
ХАРАКТЕР. А ВПЕРЕДИ 
ФЕВРАЛЬ — САМЫЙ 
СУРОВЫЙ МЕСЯЦ. 
НАПОМНИМ, КАК 
ПЕРЕЖИТЬ ЭТУ ПОРУ 
БЕЗ НЕПРИЯТНЫХ 
ПОСЛЕДСТВИЙ. 

КАК СБЕРЕЧЬ СЕБЯ И БЛИЗКИХ 
В СИЛЬНЫЕ МОРОЗЫ
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Приоритет — развитие
Генеральный директор Металлоинвеста Олег Крестинин посетил 
Михайловский ГОК им А. В. Варичева

Мария Коротченкова
Фото Владимира Авдеева

Олег Крестинин впер-
вые  приеха л  на 
Михайловский ГОК в 
статусе руководителя 
компании. Тем не ме-

нее, он хорошо знает город гор-
няков, ведь именно здесь он ро-
дился и рос.

— Мой отец работал энерге-
тиком на Михайловском ГОКе, — 
рассказал на встрече с предста-
вителями предприятия Олег Кре-
стинин. — Позже он перешёл на 
Стойленский ГОК, и наша семья 
переехала в Старый Оскол. В Ме-
таллоинвесте я работаю с 1999 го-
да. Последние три года был заме-
стителем генерального директора 
Металлоинвеста и коммерческим 
директором компании, отвечал за 
продвижение нашей продукции на 
внутренних и внешних рынках.

Инвестиции — двигатель 
прогресса

 Олег Крестинин посетил под-
разделения комбината. В карье-
ре ознакомился с ходом реали-
зации проекта по строитель-
ству второй очереди дробильно-
конвейерного комплекса. На обога-
тительной фабрике побывал в це-
ху дробления и насосном отделе-
нии. На фабрике окомкования — 
на участке фильтрации обжиговой 
машины № 3. 

Осмотрев производство, Олег 
Крестинин встретился с руково-
дителями и сотрудниками пред-
приятия. Он сообщил, что в бли-
жайшем будущем на Михайлов-
ском ГОКе планируют воплотить в 
жизнь несколько важных инвести-
ционных проектов: строительство 
фабрики по обогащению окислен-
ных железистых кварцитов и заво-
да горячебрикетированного желе-
за. Цель — существенно повысить 
эффективность всего комбината. 

— Мы научились адаптиро-

ваться к новым вызовам време-
ни и теперь ясно понимаем, куда 
нам двигаться дальше. Здесь наш 
главный ресурс — профессиональ-
ный коллектив, которому по силам 
реализация самых масштабных и 
капиталоёмких проектов, — под-
черкнул генеральный директор 
компании.

Как заметил гендиректор Ме-
таллоинвеста, одним из приори-
тетов деятельности всех предпри-
ятий компании остаётся повыше-
ние уровня промышленной безо-
пасности. Олег Крестинин подчер-
кнул, что в последние годы работ-
ники изменили своё отношение 
к этой сфере в лучшую сторону, 
стали более бережно относиться к 
своему здоровью и жизни. Это не 
замедлило сказаться на таких ре-
зультатах, как снижение травма-
тизма и уменьшение количества 
несчастных случаев. 

Не менее важная задача  — 
продолжение работы по улучше-
нию условий труда. Среди них — 
повышение качества вентиляции, 
аспирации и освещённости рабо-

чих мест в цехах, а также даль-
нейшая реализация программы 
ремонта помещений непроизвод-
ственного назначения. 

Особое внимание — ремонтам 
и обновлению техники.

— В 2024 году для предприя-
тий Металлоинвеста одобрен 
рекордный бюджет на прове-
дение техобслуживания и ре-
монтов. Он составляет 45 мил-
лиардов рублей, — подчеркнул 

руководитель компании. — Пла-
нируем обновлять и основную, 
и вспомогательную технику. 

Забота по всем фронтам
Не обошли стороной и соци-

альную составляющую. Так, Олег 
Крестинин отметил, что компа-
ния рассматривает возможность 
очередного повышения заработ-
ной платы. Параметры роста бу-
дут обсуждаться по итогам работы 
в первом квартале. Кроме того, в 
компании продолжат реализацию 
программ по улучшению условий 
труда и привлечению кадров.

— Практически все российские 
предприятия столкнулись с кад-
ровым голодом. Чтобы решить 
эту проблему, мы помогаем на-
шим профильным ссузам, реали-
зуем программу наставничества, 
оказываем поддержку студентам 
и молодым работникам, — ска-
зал Олег Крестинин. — Кроме то-
го, вкладываем средства и в раз-
витие Железногорска: реконструи-
ровали аллею имени Андрея Ва-
ричева, ремонтируем парк имени 
Никитина, устанавливаем детские 
и спортивные площадки, создаём 
места для досуга. Для нас важно, 
чтобы люди не уезжали из своего 
города, а жили здесь и работали 
на комбинате. 

Антон Захаров, 
управляющий 
директор 
Михайловского 
ГОКа: 

‟ Трудовой коллектив 
Михайловского 
ГОКа понимает  зна-

чимость  стоящих перед ним 
производственных задач. Важ-
но сосредоточить внимание 
на техническом перевооруже-
нии, повышении эффективно-
сти  ремонтов оборудования. 
Нам предстоит сложная, но ин-
тересная работа по реализации  
масштабных инвестиционных  
проектов,  что даст мощный им-
пульс для развития предприя-
тия и компании.

Игорь Фетисов, 
начальник 
энергоцентра 
Михайловского 
ГОКа: 

‟ Хорошо замет-
но, что гене-
ральный дирек-

тор Металлоинвеста за-
ботится о благосостоянии 
работников комбината и 
города в целом. В частно-
сти, мы говорили не толь-
ко о производстве, но и о 
социальной сфере Желез-
ногорска. Думаю, столь 
пристальное внимание ру-
ководства поможет и го-
роду, и комбинату уверен-
но двигаться вперёд.

Роман Курашко, 
машинист 
экскаватора 
Михайловского 
ГОКа:

‟ Такие встре-
чи с руковод-
ством очень 

эффективны и полезны. 
Простых работников слы-
шат и слушают, учитывают 
наши пожелания и предло-
жения. Приятно, что ком-
пания развивается, увели-
чивает мощности, закупает 
новую технику, выделяет 
средства на ремонт обору-
дования и уделяет внима-
ние решению социальных 
вопросов.

Прямая речь

 < На обогатительной 
фабрике МГОКа Антон Захаров 
(в центре) рассказал Олегу 
Крестинину (в жёлтом сигналь-
ном жилете) об особенностях 
производства концентрата

 ‐ В ходе визита на МГОК генеральный директор Металлоинвеста 
обсудил с руководством железногорского предприятия перспективы 
развития комбината

В центре внимания
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«Кешбэк» за идею
По итогам реализации проектов «Фабрики идей» премии получили не только авторы предложений

Юлия Ханина
Фото Владимир Авдеев

Как  известно ,  авторы 
предложений «Фабрики 
идей» и участники рабо-

чих групп, внедряющих пред-
ложенные новации в жизнь, по-
лучают премии в размере 5 % 
от полученного экономическо-
го эффекта. Но такой «кешбэк» 
получают не только они: ещё 
4 % от суммы эффекта направ-
ляют структурному подразде-
лению. Дальше оно самостоя-
тельно решает, куда потратить 
эти деньги. Их можно напра-
вить на развитие инструмен-
тов Бизнес-Системы, меха-
низацию или автоматизацию 
труда, а также улучшить соци-
ально-бытовые условия. 

— В декабре в бюджеты 
структурных подразделений 
комбинат перечислил более 
5,7 млн рублей. На эти сред-
ства производственники при-

обрели бытовую технику, ме-
бель, дорогостоящие наборы 
электрических и механизиро-
ванных инструментов. То есть 
всё то, что, по мнению коллек-
тива, улучшит условия работы 
и быта, — поясняет директор 
по развитию Бизнес-Системы 
Наталия Мостовая.

К примеру, сотрудники бу-
ровзрывного управления, ру-
доуправления, УЖДТ, фаб-
рик окомкования и обогати-
тельной в декабре пополнили 
свои арсеналы новым электро-
инструментом, мебелью, бы-
товой  и  организационной 
техникой. 

— Мы приобрели гайко-
вёрты, шуруповёрты, шлифо-
вочную машину, перфоратор, 
заточный станок, несколько 
кресел и многое другое, — го-
ворит начальник хозяйствен-
ной службы рудоуправления 
Сергей Зевакин. — Всё это при-
годится нашим сотрудникам 
в работе. 

13 
миллионов рублей 
получили в качестве премии 
участники рабочих групп по 
реализации предложений.

~ 600   
миллионов рублей составил 
экономический эффект 
от реализации предложений 
сотрудников комбината. 

11  
тысяч предложений 
от работников МГОКа
поступило в 2023 году 
на «Фабрику идей».

 ‐ В рудоуправлении современное электрооборудование, приобретён-
ное на премиальные средства, уже запустили в работу 

КОНКУРС

Киловатты экономит… вода!
В Металлоинвесте под-
вели итоги корпоратив-
ного конкурса на луч-
шее рационализаторс-
кое предложение в об-
ласти энергосбереже-
ния и энергоэффектив-
ности. Первое место на 
Михайловском ГОКе за-
няла группа авторов 
энергоцентра, проект 
которой сэкономил ком-
бинату порядка 400 ты-
сяч рублей за три летних 
месяца 2023 года.

Евгения Фролова
Владимир Авдеев

Расход электро-
энергии снизили 
за счёт сокраще-
ния числа рабо-
тающих насосов 

станции на плотине водо-
хранилища № 2 реки Ряс-
ник, служащей для гидро-
защиты карьера. 

 —  Плотина защищает 
карьер комбината от по-
верхностных сточных вод 
реки Рясник, — рассказы-
вает начальник цеха водо-
снабжения и канализации 
энергоцентра МГОКа Ва-
лерий Васильев. — Поверх-
ностные стоки накаплива-
ются в водохранилищах и 
используются для хозяй-
ственных нужд подразде-
лений комбината. А избы-

ток воды с помощью насо-
сной станции перебрасыва-
ют в реку Чернь. 

Максимальную мощ-
ность насосной станции 
и надёжную гидрозащиту 
в период паводка обеспе-
чивают четыре насоса. В 
остальное время воду пе-
рекачивает один насос. Ещё 
один запускают, когда уро-
вень воды становится кри-
тически высоким. Как пра-
вило, второй насос работа-
ет недолго, от одного дня 

до недели. Как только уро-
вень возвращается на нуж-
ную отметку, его отключа-
ют. Но за это время насо-
сная станция потребляет 
дополнительную электро-
энергию, равную мощности 
одного насоса — 320 кило-
ватт в час. 

 —  Мы решили в после-
паводковые периоды пе-
рейти на схему заполне-
ния водохранилища до от-
метки нормального под-
порного уровня воды, ко-

торый на 45 сантиметров 
выше, — рассказывает на-
чальник участка оператив-
ного управления и эксплу-
атации гидротехнических 
сооружений Дмитрий Мо-
солков. — Переключая за-
порную арматуру, мы до-
бились плавного поддержа-
ния уровня воды без вклю-
чения второго насоса. На-
пример, если идут дожди — 
мы полностью открываем 
задвижки и перебрасываем 
больше воды в Чернь. Как 

только вода перестаёт при-
бывать — прикрываем за-
порную арматуру. 

Новую схему опробовали 
летом 2023 года и подтвер-
дили её эффективность.

 —  В 2022 году годовое 
потребление электроэнер-
гии составило 2 532 часа, а 
в 2023 году, после внедре-
ния нашего рацпредложе-
ния, — 2 205 часов, — про-
должил рассказ Валерий Ва-
сильев. — Если пересчитать 
в киловатты, то экономия 

электроэнергии состави-
ла 111 020 киловатт в час за 
год. За три летних месяца 
экономический эффект со-
ставил 402 тысячи рублей. 
Учитывая, что по этой же 
схеме мы работали ещё и 
в сентябре, эффект может 
быть и больше. 

Энергоцентр Михай-
ловского ГОКа  — посто-
янный участник конкур-
са рацпредложений в об-
ласти энергосбережения и 
энергоэффективности. 

ОФИЦИАЛЬНО

Конкурс на лучшее ра-
ционализаторское 
предложение в обла-
сти энергосбережения 
и энергоэффективно-
сти на предприятиях 
Металлоинвеста про-
водят с 2011 года. Его 
цель – вовлечение ра-
ботников в рациона-
лизаторскую деятель-
ность, направленную на 
разработку и внедре-
ние мероприятий и со-
временных технологий, 
которые позволяют эко-
номить энергоресур-
сы, повышать эффек-
тивность производства, 
снижать экологическую 
нагрузку на окружаю-
щую среду.

 < Соавторы 
рацпредложения 
начальник цеха 
водоснабжения 
и канализации 
энергоцентра 
МГОКа Валерий 
Васильев 
и начальник 
участка 
оперативного 
управления и 
эксплуатации 
ГТС Дмитрий 
Мосолков 
обсуждают
экономическую 
эффективность 
своей идеи
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Город ждёт перемен
Глава Железногорска Александр Михайлов ответил на вопросы журналистов

 ‐ Александр Михайлов намерен существенно преобразить сферы 
ЖКХ и транспорта, а также продолжить благоустройство города

• ПРАЗДНИК

День весёлых и… целеустремлённых
25 января российские студен-
ты отметили свой «профес-
сиональный» праздник — 
Татьянин день. Вместе с ними 
отпраздновали и около 
2 600 железногорцев, получа-
ющих профессию в горно-
металлургическом и политех-
ническом колледжах.

Мария Коротченкова
Фото Владимира Авдеева

В большинстве своём вчераш-
ние выпускники коллед-
жей — нынешние работни-

ки Михайловского ГОКа. Свой путь 
в профессию они начинали в учеб-
ных аудиториях ЖГМК и ЖелПК: 
учились управлять экскаватором 
или краном, водить и ремонтиро-
вать большегрузные самосвалы, 
готовить вкусные обеды горнякам 
или сводить дебет с кредитом. И 
до сих пор с огромной теплотой 
вспоминают студенческие годы.

Тяга к творчеству
Электромонтёр энергоцентра 

Татьяна Ракитская поступила в 

Железногорский горно-политех-
нический колледж в 2007 году. 
Получила специальность «кон-
трольно-измерительные прибо-
ры и автоматика». 

На всю жизнь Татьяна запом-
нила и «внеклассное» творчество: 
как участвовала в разных концер-
тах, посвящённых, например, Дню 
защитника Отечества или Между-
народному женскому дню. 

— После занятий мы бесконеч-
но репетировали, писали и тут же 
правили сценарии, — вспоминает 
она. — Здесь я нашла свою «род-
ственницу»: мы так подружились 
с одной девочкой, что сейчас не 
только продолжаем общаться, но и 
стали кумовьями друг другу.

Однако тяга к творчеству едва 
не сыграла с Татьяной злую шут-
ку: чрезмерное увлечение художе-
ственной самодеятельностью, по-
рой, отнимало немало времени и 
негативно влияло на учёбу. 

— Только устроившись на ра-
боту, я поняла, насколько важно 
прилежно учиться и изучать свой 
предмет. Лишь хороший багаж 
знаний, полученный в колледже, 
даёт уверенный профессиональ-
ный старт, — утверждает она. — 
Очень жаль, что осознание важно-

сти образования приходит не «во 
время еды», как аппетит. 

О важности образования Та-
тьяна рассказывает не только сво-
им детям. 

— Сегодня по отношению к 
студентам я нахожусь «по другую 
сторону баррикад»: стала на-
ставником для практикантов, —
отмечает она.  — Этот период 
займёт около 6-7 месяцев  — 
считайте, почти полноценный 
учебный год. Есть и теория, и 
практика — всё под моим конт-
ролем. 

— И выпускной экзамен  — 
тоже будет?

— Да, конечно. У нас он называ-
ется аттестация. 

«Вечные» студенты
Как показывает производ-

ственная практика, которую бу-
дущие горняки проходят в цехах 
комбината, студенты стали бо-
лее целеустремлёнными: среди 
их приоритетов учёба занимает 
первое место. Да и подход к вы-
бору профессии стал более ответ-
ственным. К примеру, крановщица 
обогатительной фабрики Татьяна 
Попова будущую специальность и 

учебное заведение определила для 
себя ещё в седьмом классе. 

— Немало слышала от знако-
мых о том, как работают краны 
на фабриках МГОКа, — расска-
зывает она. — Заинтересовалась, 
нашла и посмотрела видео в ин-
тернете. Окончив девять классов, 
поступила в ЖГМК. Через три го-
да получила диплом по специаль-
ности «машинист крана». Сразу 
после этого заполнила анкету на 
МГОКе, прошла собеседование и 

уже в августе села за рычаги кра-
на в среднем корпусе дробления.

Татьяна утверждает, что 
жизнь в колледже стала гораз-
до интереснее на втором курсе, 
когда начались спецпредметы 
и практика на макете крана. 

— Успеваемость сразу заметно 
улучшилась, — рассказывает она. — 
Я бы даже сейчас вернулась в кол-
ледж, чтобы изучить всё это снова. 
Ведь каждый из нас учится своей 
профессии всю жизнь… 

 ‐ Татьяна Ракитская на правах наставника поделилась с младшей 
коллегой — Татьяной Поповой — своим опытом работы

Евгений Дмитриев
Фото Владимира Авдеева

3 января
Самый  злободневный  из 

них — авария на электропод-
станции 3 января, оставившая 
город без электричества и, как 
следствие, воды и тепла. Муни-
ципальные службы оперативно 
отреагировали на нештатную 
ситуацию, чего не скажешь про 
частников. 

— В течение дня мы запусти-
ли котельную и в каждый дом по-
дали теплоноситель, — сообщил 
Александр Михайлов. — А вот по-
ловина управляющих компаний к 
такому повороту событий оказа-
лись не готовы, поскольку полно-
стью провалили подготовку до-
мов к зиме.

В результате — задержки в по-
даче теплоносителя и многочис-
ленные порывы труб отопления в 
подъездах. По мнению главы го-
рода, выход — в переводе жилого 
фонда в муниципальную управ-
ляющую структуру. 

 —  Это позволит мне контро-
лировать выполнение плановых 
работ, наказывать руководите-
лей и отслеживать их работу, — 
сообщил мэр. — Сейчас мы не 
можем заставить УК и ТСЖ пра-
вильно выполнять свою работу. 

И закрыть тоже не можем: ведь 
их выбрали собственники жилья. 

Власти планируют «реаними-
ровать» муниципальную управ-
ляющую компанию «ЕРЦ»: у му-
ниципалитета есть возможность 
дотировать предприятие, субси-
дировать ремонт в подъездах и 
подготовку к зиме. 

— Этот пример покажет го-
рожанам, что муниципальная 

компания — лучший инстру-
мент управления домом, — уве-
рен градоначальник. 

Такси не вывозит
Александр Михайлов счита-

ет, что спустя рукава работает не 
только сфера ЖКХ. Жители жа-
луются на то, что в выходные и 
вечернее время маршрутки прак-

тически перестают курсировать 
по городу. 

— На мой взгляд, частный об-
щественный транспорт — это 
пережиток 90-х годов прошлого 
века. Перевозчики обязаны вы-
полнять свои задачи, а они это-
го не делают. У них маршрутная 
карта — с упрощённым порядком 
ответственности. Я даже потре-
бовать показания ГЛОНАСС не 
могу, чтобы проанализировать 
выполнение графика.

По словам Михайлова, он не 
раз собирал для разговора руко-
водителей компаний-перевоз-
чиков, и они клятвенно обеща-
ли контролировать своих води-
телей. Но воз и ныне там. 

— С нетерпением жду, ког-
да у них закончатся сроки дого-
воров и буду настаивать, чтобы 
«Транспортные линии» закры-
ли все маршруты, — подчеркнул 
глава города. — Автобусов у нас 
достаточно, 30 из них сейчас сто-
ят без водителей. Почему? Пото-
му что они все работают на вла-
дельцев «маршруток». Как только 
частные перевозки закроем, они 
придут к нам.

Больше света
Администрация города ре-

шает проблему и с недостатком 
уличного освещения:

— В декабре мы разработали 

проект его замены, — рассказал 
Александр Михайлов. — В апреле 
начнём менять фонарные столбы 
и светильники по улицам Лени-
на, Димитрова, Курская…

В этом году Железногорск ждут 
и другие позитивные изменения. 

— В рамках социально-эко-
номического партнёрства с Ме-
таллоинвестом в марте присту-
пим к строительным работам по 
обустройству Аллеи Семьи, так-
же благоустроим площадь перед 
кинотеатром «Русь». Кроме того, 
продолжим реконструкцию пар-
ка имени Никитина, где постро-
им большой «Панда-парк». Весной 
планируем закончить капиталь-
ный ремонт гинекологического 
отделения городской больницы.

Как рассказал глава горо-
да, вместе с Металлоинвестом 
администрация старается ре-
шить и проблему дефицита спе-
циалистов здравоохранения и 
образования. 

— При поддержке МГОКа до-
плачиваем необходимым со-
трудникам, — отметил глава. — 
Вместе с министерством здра-
воохранения отрабатываем во-
просы покупки жилья врачам. 
В недостроенном доме в 15 ми-
крорайоне губернатор пред-
ложил выкупить для медиков 
оставшиеся квартиры, чтобы 
решить проблему привлечения 
специалистов.
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Мария Коротченкова
Фото автора, 
Владимира Авдеева

Ученики семи школ 
Железногорска бу-
дут изучать физику, 
информатику, исто-
рию, биологию и на-

чальную военную подготовку в 
современных учебно-лаборатор-
ных кабинетах. На средства Ме-
таллоинвеста в образовательных 
учреждениях отремонтировали 
классы, приобрели мебель, со-
временное оборудование и про-
граммное обеспечение для обу-
чения и практических занятий. 

«Быстрая» информатика
На выделенные компанией 

деньги школа № 11 приобрела 
двухметровый телевизор, про-
ектор, принтер, мебель и 16 ком-
пьютеров. У современной техни-
ки — вместительная память, бы-
стрый процессор и актуальное 
программное обеспечение.

—  Наши компьютеры уста-
рели, поэтому замена техники 
очень своевременна, — говорит 
учитель информатики Елена Ру-
мянцева. — Более того, установ-
ленное ПО позволяет школьникам 
не только глубоко изучить пред-
мет, но и самим писать компью-
терные программы. 

Физика в действии 
Для школы № 7 компания за-

купила всё необходимое оборудо-
вание для практических занятий 
по физике — комплекты для лабо-
раторных работ по всем разделам 
этого предмета: электродинами-
ке, механике, оптике и так далее. 
Сегодня физика вновь, как в 60-е 
годы прошлого века, набирает 
популярность среди молодёжи. 
К примеру, одиннадцатикласс-
ник Илья Фролов увлекается 
астрономией, космосом и свя-
занными с ними физическими 
явлениями. 

— Я влюблён в физику, поэто-
му хочу поступить на инженера-
конструктора по ракетострое-
нию, — говорит он. — Теперь в 
школе есть хорошие возможно-
сти для изучения предмета, и мы 
будем выполнять лабораторные 
работы с использованием нового 
оборудования.

Его учитель Лариса Лысых ут-
верждает, что с помощью совре-
менной техники можно макси-
мально наглядно показать школь-
никам физику в действии.

— Очень сложно рассказывать 
о физических законах. А вот если 
их показать на уроке, то эта наука 
станет не только понятнее, но ещё 
и увлекательнее, — поясняет она.  

Такой же кабинет физики от-
крыли и в гимназии № 1.

Служить и защищать
Со следующего года во всех 

школах появится новый пред-
мет «Основы безопасности и за-
щита Родины». Школа № 8 уже 
более 20 лет практикует кадет-
ское и юнармейское обучение. 
Здесь работают специализиро-
ванные классы. Ученики осва-
ивают навыки первой помощи, 
строевой подготовки, изуча-
ют оружие и правила обраще-
ния с ним. Многие планируют 
связать свою жизнь с военной 
специальностью. 

По программе «Класс XXI ве-
ка» школа приобрела полный 
комплект макетов оружия и па-
тронов, манекен, газоанализа-
тор, средства индивидуальной 
защиты и первой помощи.

—  Всё это позволит выра-
ботать навык оказания первой 
помощи, научить пользоваться 
оружием, — рассказал учитель 
ОБЖ школы № 8 Андрей Киселёв. 

По соседству, в лицее № 5, в 
рамках программы отремонти-
ровали и оснастили компьютер-
ный класс. А для кабинета исто-
рии в школе № 9 приобрели сен-
сорный киоск с программным 
обеспечением, голографическую 
3D-пирамиду, витрины, мульти-
медийный проектор и интерак-
тивную доску. 

Территория присутствия

СОЦИА ЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

Школа нового времени
Металлоинвест открыл в железногорских школах семь «Классов XXI века»

Справка

Программу «Класс XXI века» 
Металлоинвест реализует с 
2022 года. В рамках социально-
экономического партнёрства с 
городом и областью компания 
выделяет средства для оснаще-
ния профильных кабинетов со-
временными средствами обу-
чения.

Владимир Стефанович,
начальник управления 
внутренних соцпрограмм и 
развития соцобъектов МГОКа, 
депутат Курской областной 
думы:

‟ В непростое для экономики 
страны время Металлоин-
вест находит силы и ресур-

сы для развития и помощи социаль-
ной сфере Железногорска. В рамках 
социально-экономического партнёр-
ства с Курской областью и Железно-
горском компания уже много лет ока-
зывает серьёзную финансовую под-
держку городскому образованию: 
реализовала программу «Школьные 
окна», оснастила школы компьютер-
ными классами, установила много-
функциональные спортивные пло-
щадки. Кроме того, предприятие бо-
лее 20 лет выплачивает премии мо-
лодым специалистам и стипендии 
одарённым школьникам. Всего за эти 
годы поддержку получили более 
1 000 педагогов и около 600 детей.

Прямая речь

10 млн
рублей направил Металлоинвест 
на оснащение «Классов XXI века».

< Устройство оружия и навыки 
владения им, оказание первой по-
мощи — всё это теперь может 
максимально доступно объяснить 
и показать юнармейцам учитель 
ОБЖ школы № 8 Андрей Киселёв

< Законы физики ученики 
гимназии № 1 будут изучать 
наглядно: для этого закупили 
новое лабораторное оборудование 
и демонстрационные приборы

< В лицее № 5 для кабинета 
информатики приобрели новую 
мебель и технику, 12 ноутбуков, 
МФУ, проектор и интерактив-
ный комплекс
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ТУРНИР

Битва на снегу
В Железногорске прошёл чемпионат ЦФО по снежному регби

Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева

Когда плавится снег
В этом году за глав-

ный приз сразились шесть 
команд. Наш регион пред-
ставляли сборная Курской 
области, железногорская 
«Руда» и сборная команда 
Михайловского ГОКа «Фер-
рум». На заснеженном поле 
стадиона «Горняк» им про-
тивостояли команды рег-
бийных клубов «Пересвет» 
из Брянска, «Гвозди» из Во-
ронежа и «Рязань».

Пожалуй, это был самый 
морозный и одновременно 
горячий чемпионат за его 
историю. Пятиминутные 
таймы были насыщены зре-
лищными захватами и стре-
мительными прорывами в 
зачётную зону. От накала 
спортивных страстей, ди-
намичной борьбы и скорос-
ти игроков снег стоял стол-
бом, просто не успевая осе-
дать на поле. 

Первые игры определи-
ли полуфиналистов. Для 
команды рязанского рег-
бийного клуба этот турнир 
стал своеобразной провер-
кой на сыгранность и мас-
терство. Несмотря на мно-
голетнюю историю, они не 
только впервые приехали 

в Железногорск на «снеж-
ный» чемпионат ЦФО, но и 
привезли новый молодой 
состав.

А вот остальные участ-
ники уже не впервые сража-
лись за лидерство в снежном 
регби. Тем не менее не обо-

шлось без сенсаций. Про-
шлогодний чемпион — же-
лезногорская команда «Ру-
да» — в упорной борьбе про-
играла оба матча соперни-
кам по своей группе: «Фер-
руму» и областной сборной. 
В итоге у них — пятое место. 

— Поражение — это то-
же опыт, — оптимистич-
но настроен капитан «Ру-
ды» Вячеслав Скобцов. — У 
нас очень перспективная 
команда. Уровень спор-
тсменов растёт. За послед-
ний год многие игроки до-
стигли юношеских и взрос-
лых разрядов. Некоторые из 
них уже кандидаты в масте-
ра спорта. 

Борьба за лидерство
Впрочем, и «Феррум», 

сформированный в про-
шлом году из числа работ-
ников Михайловского ГОКа, 
не смог сдержать натиск бо-
лее опытных соперников. 
Горняки уступили регио-
нальной сборной, брянско-
му «Пересвету» и воронеж-
ским «Гвоздям». 

— Весь год мы не толь-
ко усиленно тренировались, 
но и проверили себя в таких 
сильных турнирах, как Ку-
бок области по снежному 
регби и чемпионат ЦФО по 
пляжному регби. И там, и 

там были третьими. Выиг-
рали Кубок Варичева по 
пляжному регби. В составе 
брянского «Пересвета» сы-
грали в федеральной ли-
ге регби-15 — и тоже взяли 
бронзу, — перечисляет успе-
хи команды капитан «Фер-
рума» Владислав Вълчев. — 
Здесь против нас сражались 
очень сильные игроки. И то, 
что мы включились в борьбу 
с командами такого уровня, 
даёт нам стимул трениро-
ваться дальше. 

В финальном поедин-
ке за золото чемпионата 
встретились сильнейшие в 
этот день команды — сбор-
ная Курской области и брян-
ский «Пересвет». Со счётом 
7:2 выиграли куряне. 

— Соревнования прош-
ли на высоком уровне, — от-
метил председатель Феде-
рации регби города Курска 
и Курской области, а также 
игрок команды-победителя 
Максим Тюриков. — За три 
года, что мы проводим чем-
пионат ЦФО по снежному 
регби, сегодня самая мороз-

ная погода. Но это не сказа-
лось на игре. Напротив, на 
снегу были горячие баталии, 
все команды бились до кон-
ца, показав железный харак-
тер и волю к победе.

С надеждой 
на будущее

Награды победителям 
и призёрам и памятные 
подарки лучшим игрокам 
команд вручили министр 
физической культуры и 
спорта Курской области 
Алексей Петухов, замести-
тель директора по регио-
нальному развитию Феде-
рации регби России Эмиль 
Асланов, заместитель главы 
Железногорска Константин 
Булгаков и почётный гость 
турнира — мастер спорта 
России международного 
класса, игрок сборной Рос-
сии по регби, серебряный 
призёр чемпионата Европы, 
участник двух Кубков мира 
Андрей Гарбузов.

— Все команды молод-
цы! Несмотря на мороз, шли 
вперёд, сражались за побе-
ду, — отметил Гарбузов. — 
Железногорску и дальше 
развиваться в регби. Од-
нажды кто-то из ваших 
спортсменов обязательно 
попадёт в сборную стра-
ны и будет защищать цве-
та России. 

Итоги

1 место — сборная Курской области
2 место — РК «Пересвет» (Брянск)
3 место — РК «Гвозди» (Воронеж)

 ‐ Команда «Феррум» (с мячом) на равных сражалась 
с опытными соперниками и достойно представила 
Михайловский ГОК на состязаниях столь высокого уровня

• ЮБИЛЕЙ

Дистанция длиною в жизнь  / Трижды в неделю Зуфар Исхаков 
ведёт тренировки для людей «серебряного возраста»

Ветеран Михайловского 
ГОКа, энтузиаст спорта и 
здорового образа жизни 
Зуфар Исхаков отметил 
90-летие.

Алёна Мяснянкина, 
Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

Первые километры
Спортсменом он стал 

благодаря… работе на Куз-
нецком металлургическом 
комбинате, где трудился 
механиком. 12-часовой гра-
фик сказывался на самочув-
ствии и не оставлял време-
ни на посещение стадиона. 

— Тогда я начал бегать 
на работу и домой: 6 кило-
метров в одну сторону, а 
потом столько же обратно. 
Благодаря этому быстро на-
брал физическую форму и 
даже стал участвовать в за-
водских соревнованиях, — 

вспоминает ветеран.
Когда семья переехала 

в Железногорск, Исхаков 
устроился на МГОК и стал 
наращивать темп, пробегая 
уже по 20 километров. А по-
том решился и на марафон.

— Первый, в котором я 
участвовал, прошёл в Же-
лезногорске в 1976 году, в 
честь дня рождения комсо-
мола, — вспоминает Зуфар 
Исхаков. — Бежали от Двор-
ца культуры до моста в де-
ревне Полозовка и обратно. 

В нём приняли участие 
семь смельчаков. Из них 
только один имел опыт 
прохождения столь длин-
ных дистанций, остальные 
полагались на собственные 
силы и энтузиазм. Дистан-
цию преодолели все, прав-
да, от поворота на Большой 
Дуб до города шли пеш-
ком. Но испытание выдер-
жали. И решили не только 
сделать его ежегодным, но 
и создать клуб любителей 
бега «Оптимист».

На новых маршрутах
В 1983-м, в возрасте уже 

почти 50 лет, Зуфар Исхаков 
участвовал в Московском 
марафоне. С тех пор длин-
ные дистанции преодоле-
вал практически ежегодно 
вплоть до 2018 года. Были 
на его счету и 100-километ-
ровые пробеги.

— С 1992-го года мы на-
чали участвовать в Одес-
ских марафонах «100 км за 
24 часа по Поясу Славы», по-
свящённых Дню освобож-
дения города от фашист-
ских захватчиков. В пер-
вые годы ездили большим 
составом «оптимистов» — 
по 15 человек. Такие за-
беги, конечно, нахрапом 
не совершишь, требуется 
длительная подготовка, — 
вспоминает юбиляр.

А в 2014 году железного-
рец стал волонтёром зимней 
Олимпиады в Сочи: дежу-
рил в Олимпийском парке 
и помогал ориентировать-

ся участникам и гостям, для 
чего подтянул уже подза-
бытые знания английского 
языка до уровня разговор-
ной речи.

Самый 
«оптимистичный»

Сейчас в клуб «Оптимист» 
ветеранов Михайловско-
го ГОКа ходит уже третье 
поколение легкоатлетов. 
С 1991 года им руководит 
Зуфар Исхаков. За эти го-
ды он создал собствен-
ную методику подготовки 
марафонцев.

— Помню, к нам в клуб 
пришёл 75-летний вете-
ран. Он мечтал участво-
вать в марафоне. Мы стали 
тренироваться. Сначала он 
бегал один круг по стадио-
ну. Потом два. Спустя вре-
мя, нагрузку и расстояние 
увеличили. И через два го-
да он преодолел заветную 
дистанцию, — вспоминает 
Зуфар Исхаков.

По его глубокому убеж-
дению, главное в физ-
культуре — не навредить. 
Строить занятия надо, опи-
раясь на уровень подготов-
ки человека. Тренировки 

для людей «серебряного 
возраста» он проводит до 
сих пор, трижды в неделю. В 
перечне видов: бег, сканди-
навская ходьба, лыжи, ком-
плекс ГТО.
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Горняки покоряют «Вершину»
Металлоинвест и Михайловский ГОК победили в трёх номинациях 
региональной спортивной премии общественного признания

Константин Строев
Фото Владимира Авдеева

Футбол — в массы
Премию  «Вершина» 

ежегодно вручают лучшим 
спортсменам, тренерам и 
ветеранам Курской облас-
ти, а также организациям, 
которые внесли самый боль-
шой вклад в развитие спорта 
в регионе. В этом году луч-
шим «Массовым проектом» 
признали Кубок Металлоин-
веста по дворовому футбо-
лу. Он проходил с августа по 
сентябрь в Железногорске. 
Участниками турнира стали 
около 300 ребят в возрасте 
от 9 до 17 лет из 26 команд. 

— Юные футболисты 
поддержали инициати-
ву компании. Ребята сами 
сформировали команды, с 
большим интересом и азар-
том участвовали в соревно-
ваниях, — отметил началь-
ник управления внутрен-
них социальных программ 
и развития социальных объ-
ектов Михайловского ГОКа, 
депутат Курской областной 
думы Владимир Стефа-
нович. — Всего в состяза-
ниях на Кубок в Железно-
горске, Губкине и Старом 
Осколе приняло участие бо-
лее 1 000 юных спортсменов. 
Это — 91 команда, сыграв-
шая 261 матч. 

Розыгрыш Кубка про-
шёл впервые. Но этот тур-

нир — далеко не первые мас-
совые состязания, органи-
затором которых выступил 
Металлоинвест. 

— Совместно с благотво-
рительным фондом Али-
шера Усманова «Искусство, 
наука и спорт» и Центром 
развития и популяриза-
ции физической культуры 
и спорта компания ежегод-
но участвует в организа-
ции легкоатлетических за-
бегов и спортивных фести-
валей, в которых участвуют 
тысячи жителей Железно-
горска, Губкина и Старого 
Оскола, — рассказал глав-
ный специалист проектов 

социальных инвестиций 
благотворительного фонда 
Металлоинвеста Владимир 
Тюфекчиев. — Кроме того, 
в этих городах работают на-
ши спортивные объедине-
ния, такие как «Академия 
ГТО», «Беговой клуб», «Улич-
ная атлетика». Их посеща-
ют сотни горожан, выбрав-
ших здоровый образ жизни. 
Металлоинвест поддержи-
вает Федерацию гиревого 
спорта «Скала», созданную 
волонтёрами-работника-
ми Михайловского ГОКа, и 
клуб любителей бега «Оп-
тимист», костяк которого 
составляют ветераны ком-

бината. Эти общественные 
объединения — постоянные 
участники всех городских 
спортивных праздников. 
Также они проводят и соб-
ственные мероприятия — 
мастер-классы, забеги — 
популяризирующие спорт. 

Спорт для всех
На церемонии награжде-

ния лауреатов «Вершины» 
было отмечено, что Метал-
лоинвест создаёт комфорт-
ные условия для занятий 
физкультурой не только 
для горожан, но и для сво-
их сотрудников. В номина-

ции «Корпоративный спорт» 
лучшим признали спортив-
ный комплекс «Магнит» 
Михайловского ГОКа. Это 
подразделение даёт горня-
кам возможность система-
тически заниматься физ-
культурой, предоставляет 
форму, инвентарь и тре-
нировочную базу: обору-
дованный по последнему 
слову техники спортивный 
зал на улице Красных парти-
зан, физкультурно-оздоро-
вительный комплекс, осна-
щённый современными тре-
нажёрами, а также — арен-
дованные площадки города. 

Ежегодно спорткомплекс 
«Магнит» проводит рабочую 
спартакиаду. В течение го-
да атлеты Михайловского 
ГОКа выходят на зелёный 
газон футбольного поля, 
баскетбольную площадку 
или лыжню, ныряют в вод-
ную гладь голубых доро-

жек бассейна «Нептун» или 
сражаются за шахматными 
столами. Всего в програм-
ме спартакиады 18 видов 
спорта — как игровых, так 
и индивидуальных.

За активное содействие 
в развитии физкультуры и 
участие в организации ре-
гиональных спортивных ме-
роприятий Михайловский 
ГОК отметили почётным 
знаком Министерства физ-
культуры и спорта Курской 
области.

— В  нашем  регио-
не  развивается  массо-
вый спорт и спорт выс-
ших достижений, откры-
ваются новые арены, — 
отметил заместитель гу-
бернатора Курской облас-
ти Виктор Карамышев. — 
Уверен, что впереди у кур-
ских спортсменов — новые 
достижения  и  новые 
высоты.

Кстати

В число «Лучших спортсменов года» премии 
«Вершина-2023» вошёл железногорец, мастер спорта 
России международного класса Максим Федяев. 
Он стал чемпионом России в беге на 400 м в помещении 
и победителем чемпионата страны в смешанной эстафете 
4х400 метров.
В номинации «Наши надежды» на «Вершину-2023» подня-
лись жители города горняков Елена Акимова и Александр 
Горбачёв. 
В новой номинации «Патриотическое воспитание» одним 
из победителей стал Железногорский военно-спортивный 
клуб «БУ-ДО», который развивает военно-прикладные ви-
ды спорта и единоборства.

 ‐ Кубок Металлоинвеста по дворовому футболу, проходивший с августа по сентябрь 
в Железногорске, жюри премии «Вершина» признало лучшим «Массовым проектом»

С наградами из Доброграда
Дети сотрудников управления 
железнодорожного транспор-
та Михайловского ГОКа — 
Артём Шведов и Сергей
Мишин — поставили рекорд 
и заняли второе место 
на III Чемпионате Федерации 
русского жима.

Мария Коротченкова
Фото Владимира Авдеева

Лучший в «Тройке»
Сергею Мишину — 13 лет. В 

спорт он пришёл год назад. По со-
вету отца начал посещать трена-
жёрный зал, где тренером по си-
ловому многоборью работает кол-
лега железнодорожника, помощ-
ник машиниста тягового агрегата 
Александр Локтионов. 

 —  Я хотел быть крепким и силь-

ным, — рассказывает Сергей. — 
Жим от груди полюбил сразу, на-
чал постепенно увеличивать вес 
штанги. Потом поехал на сорев-
нования, набрался опыта. 

На чемпионат Федерации рус-
ского жима, который прошёл в До-
брограде Владимирской области, 
Мишин отправлялся уже с чётким 
указанием тренера: «Установить 
рекорд». Это было не так-то про-
сто: в категории «Русская тройка», 
где выступал железногорец, спор-
тсмену нужно было трижды под-
нять штангу, с каждой попыткой 
увеличивая вес снаряда. Сергей 
поочерёдно поднял 75, 77 и 80 кг, 
что в сумме дало 232 кг — абсо-
лютный рекорд состязаний. 

Выжал больше всех
Его коллега по спортивному 

цеху, 15-летний Артём Шведов 
также пришёл в силовое много-

борье к Александру Локтионову 
не так давно: всего-то пару лет 
назад. До того увлекался плава-
ньем, баскетболом и дзюдо. Но 
самых больших успехов парень 
добился в тяжёлой атлетике: стал 
участником городских и межреги-
ональных соревнований, получил 
второй взрослый разряд.

 —  В этом виде спорта я нашёл 
себя, — отмечает Артём. — На чем-
пионате участвовал в категории 
«Классический русский жим», где 
необходимо было поднять 75-ки-
лограммовую штангу максималь-
ное количество раз. Я выжал её 16 
раз и занял второе место.

 —  Могу предположить, что 
80 % взрослых мужчин не смо-
гут поднять такую штангу и од-
ного раза. Поэтому результат 
мальчишек — просто превосход-
ный, — резюмирует Александр 
Локтионов.

Михайловский ГОК поощрил 

юных спортсменов корпоратив-
ными подарками. 

 —  Очень рад за этих ребят, 
за их результаты, — отметил во 
время вручения управляющий 
директор комбината Антон За-

харов. — А также за то, что наши 
сотрудники не только успешно 
выполняют производственные 
планы, но и правильно воспиты-
вают детей, с детства прививают 
им любовь к спорту.

 / На состязаниях по русскому жиму Сергей Мишин (слева) 
установил рекорд, а Артём Шведов занял второе место
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РАБОЧИЙ СПОРТ

Состязания 
для всей семьи
В конце прошлого года на Михайловском ГОКе прошёл 
традиционный праздник «Мама, папа, я — спортивная семья»

 ‐ В семье Грачёвых спортом занимаются основательно: глава семьи —
 участник состязаний по триатлону и хороший пример подражания для дочери

20
семей участвовали в празднике 
«Мама, папа, я – спортивная семья».

В честь Героя
Михайловский ГОК и 
«Железный клуб» про-
вели в Железногорске 
традиционный турнир 
по силовым видам спор-
та памяти майора ФСБ 
Александра Зачиняева.

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

Память жива
Наш земляк погиб, ис-

полняя свой служебный 
долг, во время контртерро-
ристической операции на 
Кавказе. Ежегодный тур-
нир, названный его име-
нем, уже более десяти лет  

напоминает о подвиге 
майора Зачиняева.

Открывая турнир, вдо-
ва героя Татьяна Зачиняева 
выразила надежду, что для 
кого-то эти соревнования 
станут первой ступенью на 
пути к спортивным верши-
нам. Председатель правле-
ния городской федерации 
тяжёлой атлетики, гиревого 
спорта, пауэрлифтинга «Же-
лезный клуб», директор по 
корпоративным вопросам и 
акционерной собственности 
МГОКа Андрей Бузыкин до-
бавил, что цель турнира — 
не только спортивные до-
стижения, но и пропаганда 
здорового образа жизни и 
патриотическое воспитание 
подрастающего поколения. 
Главный горняк Михайлов-

ского ГОКа, депутат город-
ской думы Алексей Дога-
дин, напомнил, что подоб-
ные мероприятия способ-
ствуют сохранению памяти 
о павших героях.

И воля, и сила
В турнире приняли уча-

стие почти 50 спортсменов 
из Курска, Железногорска и 
Конышёвки. Свои силы про-
бовали и 14-летние подрост-
ки, и уже опытные атлеты. 
Они соревновались в двух 
видах. Первый — троеборье, 
включающий в себя присе-
дания со штангой, жим и 
становую тягу. Второй — 
жим штанги лёжа.

Марина Тазетдинова 
пришла в пауэрлифтинг 

всего три месяца назад.
— Пока мои три сына за-

нималась в клубе рукопаш-
ным боем, я решила не те-

рять время зря, — поясня-
ет она. — Турнир стал моим 
первым публичным высту-
плением. Было интересно 

оценить себя в состязании 
с сильными соперниками. 

Курянин Николай Ванга-
ровский уже несколько лет 
занимается воркаутом. Уча-
ствовать в турнире решил 
по совету друзей.

— Здесь хороший уро-
вень, мастера показывают 
отличные результаты, — го-
ворит он. 

По итогам состязаний 
главный приз — Почётный 
кубок и денежный сертифи-
кат — завоевал постоянный 
участник турнира Сергей 
Алфимов из Конышёвки.

 < Троеборье включает в 
себя приседания со штан-
гой, жим и становую тягу

Мария Коротченкова
Фото Владимира Авдеева

Вы сможете одеть сво-
его ребёнка на ско-
рость? А прыгать в 
мешках или ловить 
теннисные мячи 

сигнальным конусом — уме-
ете? Если нет — можете на-
учиться у горняцких семей, 
которые сражались за звание 
самой спортивной на площад-
ке комплекса «Магнит». 

В семье Трандафиль и па-
па Владимир, главный спе-
циалист отдела сопровожде-
ния закупок, и мама Евгения, 
и дочка Мелания постоянно 
делают пробежки, увлекаются 
танцами, ходят в фитнес-зал. 

— Задания, на первый 
взгляд, шуточные. Казалось 
бы, что сложного в том, чтобы 
попрыгать на скакалках или 
забросить мяч в баскетболь-
ное кольцо? Однако тут нужны 
ловкость и сноровка, — отме-
чает Владимир. — Мы хорошо 
отдохнули всей семьёй. А доч-
ка ещё и получила грамоту в 
номинации «Самый активный 
ребёнок».

Супружеская чета Племя-
шовых представляла на празд-

нике управление комбината. 
Их дети, Степан и Иван, рас-
сказали, что самым сложным 
видом для них стало ведение 
мяча клюшкой. 

— В прошлом году мы за-
няли первое место. На этот раз 
повторить успех не получи-
лось, — объясняет Юлия Пле-
мяшова. — Но мы не расстрои-

лись: стали призёрами в но-
минациях «Самый спортив-
ный папа», «Самая спортивная 
мама» и «Самый спортивный 
ребёнок». Для нас главное, что 
мы подаём хороший пример 
нашим детям. 

По итогам соревнований 
самой спортивной стала се-
мья Стариковых, которые, 

по их признанию, не мыслят 
свою жизнь без физкультуры. 
На втором месте — семья Еф-
ремовых, на третьем — Чер-
нухиных. Но, по традиции, 
призы — грамоты и сладкие 
подарки — получила каждая 
семья. А ещё — унесла с собой 
незабываемые эмоции и яркие 
впечатления.

Последний вид
В конце декабря баскетболисты ком-
бината разыграли комплект наград 
турнира, завершающего рабочую 
спартакиаду-2023. 

В нём участвовало 8 команд 1 группы цехов. 
Фаворитами традиционно были коман-
ды рудоуправления и управления желез-

нодорожного транспорта. Однако их гегемонию 
вполне успешно нарушила усиленная сотрудни-
ками ремонтной вертикали сборная автомоби-
листов, которая перед последними турами бук-
вально дышала в затылок признанным лидерам, 
не проигравшим ни одного матча. Судьбу перво-
го места решили очные поединки. В первом из 
них сборная АТУ-УГП не без труда, с перевесом 
всего в 4 очка переиграла железнодорожников, 
тем самым заявив обоснованные претензии на 
золото. Но в матче с горняками РУ автомобили-
сты не смогли их подтвердить, проиграв со счё-
том 24:38. В итоге — только серебро. Чемпио-
ном стало рудоуправление, на третьем месте — 
команда УЖДТ.

Памяти подвижника
Традиционный турнир памяти Ивана 
Фомочкина — футбольного энтузиаста и 
тренера — в этом году из-за неблагопри-
ятных погодных условий впервые про-
шёл под крышей спортивного комплекса 
«Старт». 

Почётный трофей разыграли четыре лучшие 
по итогам прошлого года команды комби-
ната. В первом полуфинале команда рудо-

управления одержала верх над автомобилиста-
ми, во второй сборная фабрики окомкования в 
серии пенальти победила железнодорожников. 
В финале горняки РУ показали фирменную ком-
бинационную игру и пытались доминировать по 
всей площадке. Но фабриканты, выходя через 
точный пас из обороны, слаженно действовали в 
контратаках и ещё в первом тайме решили судь-
бу встречи. Итоговый счёт — 5:3.

Евгений Дмитриев



Выезд в район. 
Вызов бесплатно.

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬНИКОВ 

НА ДОМУ. 
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 > Грузоперевозки, 
услуги грузчиков. 
Строительные работы. 
Мастер на час, спил дере-
вьев, другие работы. 
Тел.: 8-950-875-81-83, 
8-910-211-44-65.

 > Ремонт квартир, 
обои, шпатлёвка, 
линолеум, ламинат. 
Тел.: 8-910-315-33-10.

 > Ремонт бытовых 
холодильников 
и морозильных камер 
на дому. Качество. 
Гарантия. Выезд в район. 
Огромный выбор и на-
личие запчастей. 
Большой опыт! 
Тел.: 8-919-273-73-18, 
8-904-520-12-68.

 > АО «Михайловский 
ГОК им. А. В. Варичева» 
предлагает к реализации 
организациям и частным 
лицам щебёночную про-
дукцию различных фрак-
ций. За дополнительной 
информацией просьба 
обращаться по 
тел.: (47148) 9-62-80, 
9-41-80.

СКОРБИМ...

Совет ветеранов МГОКа и коллективы подразделений 
глубоко скорбят по поводу смерти бывших работников: 
управления комбината — Гончаровой Аллы Даниловны, 
Извековой Елены Сергеевны; РУ — Рылушкиной Клавдии 
Васильевны; ОФ — Сумина Михаила Васильевича, 
Череповского Павла Яковлевича, участника трудового 
фронта Новиковой Риммы Михайловны, Булавинцева 
Романа Геннадьевича, Нестеркина Василия Сергеевича; 
УЖДТ — Кашина Николая Васильевича, почётного ветерана 
комбината, орденоносца Храброва Николая Алексеевича; 
энергоцентра — почётного ветерана комбината Коростеле-
ва Виталия Сергеевича, Чернышевой Раисы Павловны, 
Темнова Леонида Николаевича; Гокремстроя — участника 
трудового фронта, ветерана комбината Хохловой Зинаиды 
Михайловны; РСЦ — Шестакова Леонида Дмитриевича — и 
выражают искреннее соболезнование родным и близким 
покойных, разделяя с ними боль и горечь утраты.

• ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Совет ветеранов 
МГОКа поздравля-
ет с юбилеем Клав-

дию Терентьевну Шевцо-
ву, Зою Павловну Короб-
кову, Виктора Матвееви-
ча Анурьева, Зинаиду 
Николаевну Горбачеву, 
Владимира Федоровича 
Мишина, Нину Сергеев-
ну Парамонову, Леони-
да Панфиловича Садов-
ского, Лидию Николаев-
ну Трохину, Владимира 
Васильевича Безгубова, 
Нину Петровну Демидо-
ву, Фёдора Михайловича 
Зимина, Валентину Гри-
горьевну Зиновкину, Вла-
димира Ивановича Мала-
шина, Николая Дмитри-
евича Савенко, Алексея 
Михайловича Третьяко-
ва, Татьяну Васильевну 
Пыжову, Людмилу Влади-
мировну Токмакову, Ни-
колая Гавриловича Чер-
нышова, Николая Ива-
новича Кошелева, Зинаи-
ду Ильиничну Прохорову, 
Екатерину Алексеевну Ра-
маданска, Владимира Ни-
колаевича Астахова, Люд-
милу Михайловну Бичуки-
ну, Николая Захарови-
ча Димушу, Валентину 
Ивановну Изотову, Григо-
рия Петровича Крепаче-
ва, Николая Афанасьеви-
ча Лазутикова, Александ-
ра Андреевича Пышути-
на, Раису Дмитриевну 
Рязанцеву, Леонида Фе-
доровича Теплинского, 
Алексея Даниловича Го-
няева, Владимира Пав-
ловича Здановского, 
Александра Иванови-
ча Куркина, Валенти-
ну Алексеевну Новико-
ву, Виктора Дмитриевича 
Елисеева, Николая Васи-
льевича Малахова, Ека-
терину Ивановну Косо-
лапову, Ивана Антонови-
ча Калашникова, Лидию 
Егоровну Полякову, Ива-
на Макаровича Богино-
ва, Ивана Ивановича Ду-
бинина, Виктора Васи-
льевича Левина, Антони-
ну Михайловну Плохих, 
Елизавету Дмитриевну 
Фандюшину, Галину Ива-
новну Болховскую, Ан-

тонину Борисовну Ефре-
мову, Валентину Алексе-
евну Мясюгову, Надеж-
ду Егоровну Пузанову, 
Тамару Набилловну Боб-
рикову, Татьяну Степа-
новну Маслову, Евгению 
Ивановну Рябыкину, Раи-
су Ивановну Дугинову, 
Лидию Кузьминичну 
Дмитрову, Валентину 
Ивановну Безгубову, 
Бориса Васильевича 
Мельникова, Геннадия 
Антоновича Мосина, Ва-
лентину Васильевну Ива-
никову, Алевтину Влади-
мировну Лаптутину, Ди-
ну Алексеевну Аникуши-
ну, Валентину Викторов-
ну Волкову, Римму Пет-
ровну Костикову, Анну 
Венедиктовну Волохову, 
Вячеслава Васильевича 
Голенькова, Александра 
Ивановича Костина, Га-
лину Петровну Сергееву, 
Николая Петровича Сур-
жикова, Николая Ни-
колаевича Брылева, Фё-
дора Стефановича Сало-
ва, Владимира Алексе-
евича Харланова, Татья-
ну Васильевну Ермакову, 
Любовь Васильевну Ко-
четову, Александру Яков-
левну Миронову, Анато-
лия Серафимовича Клин-
духа, Василия Викто-
ровича Чернигина, Семё-
на Фёдоровича Пискаре-
ва, Ивана Ивановича Ко-
ролева, Зинаиду Серге-
евну Сигаеву, Тамару Пет-
ровну Шевченко, Гали-
ну Ивановну Коростеле-
ву, Татьяну Всеволодовну 
Рыжову, Марию Михай-
ловну Гришину, Фёдора 
Кузьмича Валькова, Ва-
лерия Николаевича Пано-
ва, Николая Сергеевича 
Коняхина, Николая Васи-
льевича Чирина, Татья-
ну Васильевну Лагутко-
ву, Алевтину Викторовну 
Ланину, Зою Николаев-
ну Новикову, Владимира 
Сергеевича Панарьина, 
Михаила Васильевича 
Балицкого, Александра 
Павловича Волуева, Ива-
на Михайловича Зайце-
ва, Сергея Васильевича 
Самошина, Николая Ни-

С юбилеем, ветераны!
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колаевича Черникова, Васи-
лия Мироновича Перфило-
ва, Василия Ивановича Пес-
цова, Людмилу Яковлевну 
Виноходову, Надежду Ива-
новну Герасимову, Людмилу 
Николаевну Фатееву, 
Евгения Григорьевича Ники-
шина, Ивана Михайлови-
ча Олейникова, Александ-
ра Евгеньевича Фадеева, 
Владимира Александровича 
Корнева, Зуфара Хабиб-
рахмановича Исхакова, 
Михаила Ивановича Моисе-
ева, Зою Васильевну Тоички-
ну, Татьяну Викторовну Ан-
типьеву, Лидию Алексеевну 
Брежневу, Виктора Егорови-
ча Шалдунова, Татьяну 
Михайловну Бессонову, Ва-
силия Александровича Горо-
хова, Альберта Адольфови-
ча Юровского, Светлану Ак-
сановну Александрову, Веру 
Ефимовну Коростелеву, Раи-
су Михайловну Локтионову, 
Марию Михайловну Речки-
ну, Вячеслава Ивановича 
Токмакова, Дмитрия Пав-
ловича Тришкина, Ива-
на Ивановича Евдокимова, 
Алексея Федоровича Кисе-
лева, Людмилу Петровну Из-
майлову, Нину Анатольевну 
Мальцеву, Александра Ива-
новича Зенкова, Веру Дмит-
риевну Окладникову, Ивана 
Александровича Быркина, 
Василия Яковлевича Воль-
нова, Николая Михайловича 

Лебедева, Николая Алексе-
евича Сапегина, Николая 
Александровича Маслова, 
Анну Афанасьевну Болот-
ских, Данилу Ивановича Куз-
нецова, Геннадия Андрееви-
ча Варфоломеева, Вячесла-
ва Александровича Гречихи-
на, Анатолия Сергеевича Че-
репанова, Валентину 
Дмитриевну Горохову, 
Василия Сергеевича Нестер-
кина, Галину Николаевну 
Родичеву, Марию Ивановну 
Евтюнину, Галину Ивановну 
Лукашевич, Галину Михай-
ловну Потапову, Валентину 
Дмитриевну Замышляеву, 
Виктора Андреевича 
Нехороших, Ивана Андре-
евича Поповкина, Валенти-
ну Вячеславовну Кретову, 
Ивана Васильевича Лохма-
това, Нину Александровну 
Турусову, Анну Дмитриевну 
Кузнецову, Николая Серге-
евича Кривченкова, Татья-
ну Алексеевну Пентегову, 
Людмилу Антоновну Соколо-
ву, Киларину Александров-
ну Асецкую, Валентину Алек-
сеевну Дуденкову, Виктора 
Николаевича Новикова, На-
дежду Павловну Локтионо-
ву, Людмилу Васильевну Ар-
хипову, Анатолия Григорь-
евича Реукова, Евгения Ни-
колаевича Жарикова, Ва-
лентину Тимофеевну Буха-
реву, Надежду Николаевну 
Протасову.

По вопросам доставки газеты 
«Курская руда» 

обращаться  по телефону: 
9-62-65.
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